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APRESENTAÇÃO 

 

Este e-book apresenta um breve compêndio dos trabalhos realizados pelos 

acadêmicos do curso de Sistemas de Informação no ano de 2019.  

Os trabalhos foram desenvolvidos ao longo do ano de 2019, e é bastante 

visível o empenho dos docentes e discentes na modelagem e implementação dos 

projetos propostos. 
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PROTÓTIPO PARA GERENCIA DA EMPRESA ARTESANATO NR2D 

 

David Dreher Machado1 
Maximiliano Pezzin2 

 

RESUMO 

Este trabalho apresenta uma ferramenta tecnológica de uso prático, que possibilita 
otimizar alguns processos, gerenciando atividades realizadas na empresa e assim 
atendendo melhor os seus clientes. Esse protótipo foi desenvolvido para a empresa 
Artesanatos NR2D, atuante no mercado há mais de quatro anos. A presente 
pesquisa aborda a história do artesanato e o seu progresso diante a sociedade 
brasileira. Também são ilustrados os processos que foram utilizados para o 
desenvolvimento do protótipo. Com a utilização do protótipo proposto será possível 
gerenciar a empresa em diversos locais com acesso à internet em diversas 
plataformas. Da mesma forma, os vendedores poderão fazer um orçamento ou 
pedido de venda no local de preferência do cliente, proporcionando assim maior 
satisfação e aumentando as vendas. INTRODUÇÃO: O artesanato brasileiro se 
fortaleceu nos últimos 20 anos, permitindo o crescimento da economia criativa. O 
mercado movimenta R$ 50 bilhões por ano e sustenta 10 milhões de pessoas no 
Brasil (BACCARINI, 2018, p.1). Além de garantir preservação da cultura, o 
artesanato é tido como renda principal para muitas famílias, por isso podemos 
observar o quanto é importante a sua comercialização. A história do artesanato se 
inicia no período neolítico, 6.000 a.C., onde eram feitos objetos para sobrevivência e 
pinturas relacionadas a cultura local, as quais ainda hoje são encontradas em 
cavernas. A criação da arte no mundo mostra que a vida humana passou no local, 
pois apenas nós humanos temos a capacidade de criar algo conforme nossa 
criatividade e expressarmos nossas cultura e crenças em artefatos e pinturas. Nesse 
processo o artesanato nunca perdeu a sua originalidade de expressar os 
sentimentos e culturas nos artefatos criados. Com isso a sua beleza exuberante fez 
com que esses produtos servissem de inspiração para novas criações 
comercializadas nos dias atuais. Porém, por mais que esses artesanatos sejam bem 
vistos pela sociedade, a valorização do artesão, pelo seu tempo dedicado e mão de 
obra, muitas vezes não é valorizada, enfrentando vários desafios para conseguir 
sustentar suas famílias. A empresa Artesanatos NR2D, atua no ramo de Artesanatos 
a laser há cerca de 4 anos, onde fabrica produtos religiosos, troféus, decoração e 
entre outros. Ela não possui nenhum sistema que possa estar auxiliando a gerenciar 
as suas atividades cotidianas. Tudo é feito manualmente no papel e caneta, porém 
essa forma de gerencia é inviável e abre a possibilidade de muitos problemas 
estarem ocorrendo. Divergências ou até mesmo a perda da informação podem 
ocorrer com maior facilidade, além da demora em seus processos e gastos 
desnecessários. A necessidade de automatizar os processos está cada vez mais 
imprescindível. Pode-se perceber como a tecnologia veio para fazer melhorias até 
mesmo no artesanato, pois com ela foi possível reduzir a mão de obra, o tempo 
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gasto para estar construindo e agilizar processos sem mesmo perder a qualidade de 
seus produtos, e podendo assim disponibilizar para venda o produto com um custo 
menor do que seria feito todo pela mão de obra. Neste segmento o mercado é 
altamente concorrido e a empresa está lutando para melhorar a qualidade ainda 
mais dos produtos fornecidos para os seus clientes, elevando o nível de satisfação 
destes. Diante disso, nesse trabalho apresenta uma ferramenta tecnológica de uso 
prático, que possibilita a otimização de alguns processos da empresa. Através do 
protótipo proposto será possível gerenciar a empresa em diversos locais com 
acesso à internet em diversas plataformas. Possibilitando fazer cadastros de 
clientes, produtos, custos, fornecedores de forma prática. Além disso os vendedores 
poderão fazer um orçamento ou pedido de venda no estabelecimento dos clientes, 
onde estará atendendo melhor os seus clientes, de tal forma ganhando maior 
satisfação de seus clientes e assim podendo vender mais os produtos. Nesse 
contexto, quais são as características de um sistema web precisa contemplar para 
que auxilie no gerenciamento da empresa Artesanatos NR2D de uma forma 
automatizada e de fácil acesso? MATERIAIS E MÉTODOS: Este trabalho 
caracteriza-se como uma pesquisa qualitativa, que foi criada com base em 
ferramentas web para que possam ser acessados em diversos dispositivos com 
acesso à internet. Primeiramente foram levantados os requisitos para o 
desenvolvimento do protótipo. Para isso, foi realizada uma visita na empresa onde 
foram levantados os primeiros requisitos e propostas de como o sistema poderia 
estar se comportando. Na sequência iniciou-se a etapa de modelagem. Foram 
utilizados os softwares StarUML, Astah e o lucidchart que é site que foi utilizado para 
a criação do modelo ER. O SGBD (Sistema de gerenciamento de banco de dados) 
escolhido foi o MySQL, que usa a linguagem SQL como interface e é gratuito.Para a 
criação do site foram utilizadas as ferrramentas  HTML 5, PHP, CSS, JavaScript, 
Bootstrape. A linguagem HTML é o acrônimo de HyperText Markup Language 
(Linguagem de Marcação de Hipertexto) ela é capaz de escrever páginas 
interligadas. O PHP (Hypertext Preprocessor) por sua vez é uma linguagem script 
open source de uso geral, que pode ser utilizada juntamente para o HTML. A 
linguagem responsável por criação de efeitos e toda parte de formatação de textos e 
cores, será o CSS (Cascading Style Sheet) que, traduzido para o português, ficou 
como folhas de estilo em cascata. O JavaScript é uma linguagem de programação 
client-side orientado a objetos. Ela é utilizada para controlar o HTML e o CSS para 
manipular o comportamento na página. Para ter uma interface amigável, facilitar e 
otimizar a criação do site, foi utilizado o framework front-end Bootstrap, oferecendo 
padrões para HTML, JavaScript e CSS, deixando o site responsivo.Para a listagem 
dos dados foi utilizado o plug-in DataTables para a biblioteca Javascript do jQuery. 
Possibilitando adicionar controles avançados de interação às suas tabelas HTML da 
maneira fácil e gratuita que é muito fácil de incrementação proporcionando uma 
ótima experiência para usuário. É uma ferramenta altamente flexível, construída 
sobre as bases do aprimoramento progressivo, que adiciona todos esses recursos 
avançados a qualquer tabela HTML. Para implementação o foram apontadas o link 
de css e scritp externo do datatables, e utilizado arquivos acessados na pasta salva 
no diretório do projeto. Algumas das vantagens do DataTables: paginação, pesquisa 
instantânea, pedidos com várias colunas, facilmente tema-capaz, use quase 
qualquer fonte de dados, ampla variedade de extensões, compatível com 
dispositivos móveis, totalmente internacionalizável e software de código aberto 
gratuito. Já o dompdf é uma biblioteca que transforma um HTML em PDF. Foi 
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utilizado para gerar os relatórios em pdf os quais podem ser baixados e impresso. A 
criação é feita em html e para consultar informações do banco de dados é utilizado o 
php.  Essas ferramentas foram escolhidas devido à flexibilidade de os usuários 
acessarem o site em seus smartfones, tablets, notebook e desktop, de tal forma que, 
o site possa ser acessado em diversas plataformas. No site em si, se tornou simples, 
sem complicações para que uma pessoa com pouco conhecimento na área de 
informática consiga cadastrar ou até consultar clientes, produtos, fornecedores, 
orçamento ou até mesmo fazer um pedido de venda. Esses recursos estão de fácil 
acesso para os usuários, além de otimizar os processos. Por exemplo, quando um 
cliente solicita um orçamento, o colaborador consegue consultar valor do produto, 
sua disponibilidade no seu estoque, e gerar um pdf do orçamento. Esse orçamento 
poderá ser acessado quando necessário, evitando o uso de papeis 
desnecessários.Após o projeto concluído foi apresentado para os colaboradores 
testarem e fazerem os cadastrados como uso real dos processos que ocorrem. 
Foram realizados os ajustes em alguns pontos que precisavam estar incluindo 
validações no formulário de cadastro para evitar erros ao inserir as informações. Os 
usuários não tiveram dificuldade de utilizar o protótipo, e foi mencionado que o 
sistema é bem intuitivo. A utilização do plugin datables e dompdf fizeram uma 
enorme diferença ao consultar os dados do banco, devido a sua facilidade de 
ordenação e também de buscar um cadastro pelo campo de busca, e também o 
dompdf por sua rapidez em gerar o pdf sem problema. Os testes foram realizados 
internamente e futuramente o sistema será disponibilizado para utilização fora da 
rede local. RESULTADOS:  Através das pesquisas que foram realizadas ao longo 
do desenvolvimento do protótipo, foi possível perceber o quanto é escassa a 
quantidade de sistema que são voltados para o gerenciamento de empresas de 
artesanatos. Ainda mais quando as empresas necessitam de um sistema específico 
para a sua atividade em seus processos. A existência de empresas que criam 
sistemas específicos existe no mercado atual, porém para uma empresa que é MEI 
não tem condições de contratar uma empresa de grande porte para criar um sistema 
específico para ela, devido ao seu alto custo. Diante disso foi realizado o projeto 
para empresa Artesanatos NR2D o qual se enquadra no CRT MEI e necessita 
automatizar alguns de seus processos na empresa. Assim, no que se menciona a 
aspectos de relação dos processos específicos que envolvem cada procedimento da 
atividade na produção do artesanato desde a compra da mercadoria do fornecedor, 
isso impacta na precificação do preço de custo dos produtos, e notasse é as 
limitações na incorporação de tais práticas gerenciais que sejam usuais, contribuam 
para a evolução do modelo de gestão e sejam adequadas à realidade do usuário. 
Com o levantamento de dados foi possível conhecer o ambiente em que se situava a 
empresa, fazendo visitas e reuniões com os organizadores, a fim de anotas 
informações dos processos que envolvem a atividade artesanal e compreender seus 
aspectos mais importantes. Desde a fase da compra da matéria-prima e passando 
pelas atividades de criação do artesanato e seus processos da produção, até a fase 
final da venda para o cliente, além de suas características e pontos cruciais de 
controle. Algumas das obrigações observadas que estão unidas a interação com os 
clientes são a geração de orçamento e pedido de venda de forma prática, onde 
podem salvar em pdf e posteriormente estar encaminhando para o cliente. 
Auxiliando de forma dinâmica à padronização de cadastro das informações clientes, 
funcionários, fornecedores, produtos, pedido de venda e orçamento. Ao determinar 
que esse seria o projeto a ser desenvolvido, foi feito várias pesquisas sobre o 
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assunto de artesanatos. E foi possível entender a grande dificuldade que uma 
empresa que trabalha com artesanatos passa, o trabalho de criação de artefatos. 
Por mais que tenha todo a sua história e criando belíssimos objetos, a venda para o 
cliente muitas vezes é complexa. Essa complexibilidade vem decorrente da 
precificação dos produtos, pois como se trada de um produto que passará por uma 
mão de obra é preciso saber como precificar. A empresa Artesanatos NR2D já tem o 
seu plano de precificação feito, porém isso exige vários cálculos, pois os preços são 
feitos com base na compra da matéria-prima do produto. Devido a isso, toda vez que 
ocorre uma alteração de valores dos preços do fornecedor é preciso realizar os 
cálculos novamente, fazer tudo isso manualmente pode estar abrindo brechas para 
erros estarem ocorrendo e também o tempo desnecessário que poderiam ser feitos 
de uma forma automatizada. Armazenando esses valores e calculando de uma 
forma dinâmica, facilitando o processo de gestão para empresa e também para a 
precificação de seus produtos para os clientes. Nas reuniões feitas com os 
colaboradores foram observados, as dificuldades que tinha na empresa em 
armazenar os dados, pois todas as vendas, informações de seus clientes, eram 
armazenados por papel e muitas vezes acabavam perdendo devido não ter uma 
organização em um único lugar dos dados da gestão da empresa. Para realizar o 
planejamento e desenvolvimento do protótipo foi utilizado os conceitos da 
engenharia. Essa metodologia foi muito importante para compreender as 
propriedades do protótipo e situar um plano dos passos a serem percorridas para 
que o software pudesse atingir seus objetivos com sucesso. O maior benefício da 
documentação e planejamento adotando esses passos, foram a uso de informações 
com alto nível de abstração futuramente criar relatórios estratégicos que podem 
estar ajudando no diferencial competitivo do mercado de artesanatos. 
CONCLUSÕES:  No atual momento, podemos observar que as organizações de 
pequeno porte ainda não possuem uma visão absoluta sobre como tratar as 
informações que são geradas em seus empreendimentos, que podem agregar 
diferenciais competitivos. A respeito das diversas alterações que vem incentivando a 
inovação por parte do segmento de microempresas, o país como um todo apresenta 
baixa apropriação tecnológica nestes setores da economia. Devido a isso a 
importância da criação de um software voltado para o ramo da empresa, dessa 
forma os seus processos podem ser otimizados, e melhorando a sua organização 
das informações. No processo de criação do projeto muitas dificuldades foram 
encontradas. Ao fazer o levantamento dos requisitos foi observado que seria preciso 
desenvolver o software para ser utilizado em qualquer lugar com acesso a internet e 
em vários dispositivos simultaneamente. Diante disso, para atender os requisitos o 
sistema precisou ser criação em programação web, e para isso foi feito vários 
estudos sobre criação de sites, templates, plugins, frameworks, e entre outros. Após 
o processo de levantamento de requisitos feito com os colaboradores, foram criados 
os diagramas os quais facilitaram o entendimento de como o sistema funcionaria 
para apresentar para os colaboradores da empresa no qual o sistema seria 
especifico para eles. Dessa forma eles puderam observar alguns dos processos do 
sistema ilustrados com o diagrama. Em seguida, foi criado o modelo ER com as 
tabelas e campos do banco de dados e suas ligações entre elas, desde o processo 
de criação do banco de dados já foi pensando futuramente em atender os demais 
setores da empresa.  

 

Palavras-Chave: Artesanato. Cultura. Gestão. Informática. Tecnologia. 
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DESENVOLVIMENTO DE UM PROTÓTIPO DE SISTEMA DE INFORMAÇÃO 

PARA AUXÍLIO A ONGS DE PROTEÇÃO ANIMAL  

 

Lucas Parisoto3 
Maximiliano Pezzin4 

 

RESUMO 

O presente trabalho irá apresentar ao longo do texto uma abordagem inicial sobre 
como funciona o tratamento dos animais de rua em todo o território nacional 
brasileiro. Para que fosse possível identificar os métodos deste estudo, houve 
pesquisas de cunho bibliográfico e descritivo, no qual são citados estudiosos do 
tema que ajudam a compreender a legislação que envolve este assunto. É um crime 
classificado no Código Penal Brasileiro. Logo, por intermédio deste estudo serão 
abordadas as táticas articuladas pelas ONGS para a proteção dos animais 
domésticos que moram nas ruas. Uma das áreas que mais cresce hoje em dia, é o 
da tecnologia. A cada dia que passa novas soluções, conceitos e ideias surgem com 
base em sistemas de informação, auxiliando no gerenciamento organizacional 
melhorando a vida das pessoas. Com base nesses fatores foi projetado e 
desenvolvido um protótipo de uma plataforma web, com o objetivo de impactar 
positivamente no auxílio a ONGs de proteção animal, através da programação PHP, 
por ser de fácil implementação podendo ser embutida junto a um HTML, e se tratar 
de um site desenvolvido utilizando alguns frameworks como por exemplo bootstrap a 
utilização da plataforma pode ser estendida a qualquer dispositivo que tenha acesso 
a um navegador e acesso a internet, tornando fácil a utilização do usuário, por não 
necessitar de instalações ou altos requisitos de hardware. Nesse sentido, esse 
projeto visa auxiliar o processo realizado pelas ONGs em três passos, primeiramente 
melhorando a visibilidade dos anúncios de animais usando uma interface limpa e 
funcional, em seguida possibilitar o encontro entre adotante e o tutor temporário 
mantendo os dados da adoção armazenados no banco de dados SQL, e por fim 
oferecer ferramentas de controle de anúncios e um módulo de capaz de auxiliar no 
acompanhamento animal exibindo os dados da adoção, garantindo uma adoção 
responsável. Unido ao cunho social deste projeto, temos uma contribuição 
acadêmica relevante, onde é pensado em como melhorar a sociedade onde vivemos 
por meio de conteúdos estudados durante o curso. INTRODUÇÃO: Este trabalho irá 
abordar informações sobre o abandono de animais, o que leva as pessoas a este 
ato, em que pode prejudicar os animais, a sociedade e quando acontecem esses 
casos. O tema foi escolhido por ser um problema grave que traz consigo diversas 
consequências, estando presente na sociedade, sendo que requer a 
conscientização das pessoas quanto aos maus tratos, bem como, a adoção 
consciente. A ONG Con Animal localizada em Concórdia, constituída oficialmente 
desde 2006, por um grupo de pessoas com a famílias gostam de ter animais 
de estimação em casa. Alguns são para proteger o local e outros para tornar o 
ambiente mais familiar, feliz e saudável. Porém, a maioria das pessoas não pensam 
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que cuidar de um animal exige tempo, paciência, amor e gastos financeiros. Acima 
de tudo, não pensam o que irá acontecer com o animal no pico das férias ou finais 
de ano, e é nesse período que acontece o abandono de animais. É necessário 
informar a sociedade para que estejam em alerta o quanto é preciso mudar esta 
situação, pois as instituições de acolhimento estão lotadas. Não têm capacidade 
para ampliar as suas instalações e o governo dispõe pouca verba para as mesmas, 
fazendo assim serem “sustentadas” por voluntários, que doam até mesmo seus 
salários para ajudar. Além disso, animais abandonados podem contrair doenças que 
podem ser transmissíveis e é esse mais um ponto que faz com que esse projeto seja 
interessante, pois inflige na saúde pública, afetando todos os humanos. Muitas 
pessoas ainda abandonam os animais por problemas econômicos, sociais e 
emocionais.O abandono causa sofrimento aos animais além de afetar a locomoção 
das pessoas na cidade, gerando insegurança, pelo medo de serem atacadas ou 
mesmo atropelar estes animais, além da possibilidade de transmissão de doenças, 
tanto para os animais quanto para o ser humano, já que sem trato e alimentação 
adequada, eles ficam doentes e infectam os ambientes.Dentre as ONGs não-
governamentais destinadas a proteção animal localizadas em Concórdia está a Con 
Animal. Todos os dias são realizadas adoções de animais e eventualmente resgates 
de animais perdidos. Por ser uma organização sem fins lucrativos ela conta apenas 
com doações de pessoas e empresas, contudo isso não é o suficiente para manter 
todas as funções operando.O software desenvolvido permite um fácil cadastro de 
animais que precisam de um lar, sem demandar de uma pessoa física para realizar 
todo o procedimento, diminuindo o trabalho dos voluntários da ONG, garantindo 
agilidade e visibilidade aos animais cadastrados, além de oferecer espaços para 
inserir propagandas e merchandising de empresas, auxiliando na obtenção de 
recursos para manter as operações da ONG.O software realiza a contagem de 
quantos animais estão aguardando adoção, quantos animais já foram adotados, 
informações sobre o animal como: cor, porte e idade, uma página dedicada a 
postagens da ONG, anúncio de novos parceiros e prestação de contas.Diante do 
exposto, a presente pesquisa apresenta o desenvolvimento de um protótipo de 
sistema de informação para automação do processo de adoção de animais 
presentes em ONGs de proteção animal, oferecendo ferramentas para o 
monitoramento das operações de adoção. Além disso, tem por finalidade chamar 
atenção ao tema, mostrando que existem diversos animais, com diferentes 
características disponíveis para adoção. Ressaltando a nobre iniciativa realizada 
pelos voluntários que acolhem os animais das ruas e os colocam para adoção.  
MATERIAIS E MÉTODOS: A metodologia utilizada para a criação desse trabalho é 
a pesquisa descritiva de critério bibliográfico, conforme orienta Gil (2010), por meio 
de obras e autores que abordam o tema em questão. Foi realizada uma pesquisa 
documental, sendo esse modelo de estudo àquele que se realiza através de 
pesquisas e registros. Tendo em vista os conceitos que serão apresentados, o 
presente trabalho apoiou-se em pesquisas documentais, discussões e análise da 
literatura já publicada em forma de revistas, textos, artigos e livros. A revisão da 
literatura realizada para esse estudo utilizou as bases de dados: Scielo e Google 
Acadêmico, sendo escolhidas por serem consideradas bases de dados virtuais de 
referência para publicações de teses, artigos, dissertações e pesquisas, conforme 
orienta Gil. Nesta busca, foram envolvidos os estudos que estivessem publicados 
em periódicos, revistas especializadas ou indexados nas referidas bases de dados, 
sendo excluídos documentos que apresentassem duplicidade entre as bases, cujo 
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tema não analisasse o objetivo da pesquisa. Este trabalho possui uma abordagem 
exploratória e também se caracteriza por uma metodologia de pesquisa qualitativa. 
Inicialmente foi necessário um levantamento bibliográfico para aperfeiçoar os 
conhecimentos adquiridos durante o curso de Sistemas de Informação e 
principalmente compreender mais sobre o processo de adoção de animais realizado 
por ONGs de proteção. A pesquisa bibliográfica foi de suma importância pois serviu 
de base para a solução dos problemas encontrados durante o desenvolvimento, e 
ainda para enaltecer a importância do projeto. Esta pesquisa foi realizada por meio 
da internet, através de livros, artigos científicos e também em conversas informais 
com profissionais da área. Após a elaboração do referencial teórico, foi iniciado o 
projeto do sistema considerando algumas etapas. Na primeira etapa foi elaborado o 
documento de visão e levantados os requisitos. A seguir foram elaborados os 
diagramas da UML, sendo estes, o diagrama de casos de uso, diagrama de classes 
e diagrama de atividades. Optou-se por utilizar a ferramenta StarUML v.3.1.0, por 
ser uma ferramenta conhecida durante as aulas de Modelagem de Processos. Os 
diagramas foram documentados e a partir destes foi possível elaborar o modelo do 
banco de dados através do software phpMyAdmin.Depois de codificado, o protótipo 
foi testado simulando situações reais em um ambiente de utilização e ao longo dos 
testes as melhorias identificadas foram sendo implementadas e os erros corrigidos. 
A última fase foi a elaboração deste relatório contemplando a apresentação e a 
análise dos dados gerados  RESULTADOS: O início do projeto deu-se através da 
necessidade da ONG de proteção Con Animal armazenar os registros de animais 
disponíveis para adoção e dos animais que já foram adotados. A ONG já trabalhava 
com adoções através de uma página no facebook através de publicações do feed da 
página. Durante a pesquisa percebeu-se que o modo como a ONG operava poderia 
ser melhorado significativamente com a implementação de um sistema de 
informação, melhorando tanto a visibilidade de anúncios de animais, como na coleta 
de dados dos animais registrados e adotados. Outro problema identificado foi a falta 
de visibilidade adequada aos anúncios de animais disponíveis para adoção, já que 
os anúncios eram feitos através de publicações de uma página no facebook, assim 
sendo, a cada publicação nova uma publicação antiga era empurrada para baixo, 
diminuindo a chance de ser visualizada por uma pessoa interessada na 
adoção.Assim, após o levantamento de dados, iniciou-se a documentação para o 
desenvolvimento do protótipo de software que visa melhorar as atividades realizadas 
na ONG. Estas informações atendem ao nível operacional, gerencial e até mesmo 
estratégico, como por exemplo, quando se tem a informação de quantos animais 
estão registrados para adoção e quantos já foram adotados ao longo do tempo, 
possibilitando o planejamento eficiente de campanhas de adoção animal.Durante a 
elaboração do projeto, imaginou-se uma aplicação para auxiliar na informação dos 
locais onde existem animais abandonados. Porém apesar de ser uma tarefa muito 
importante remover esses animais das ruas, depois de pesquisar em algumas ONGs 
de proteção animal, foi identificado que o maior problema é encontrar pessoas que 
os adotem e que a maioria dos abrigos já estão superlotados. Outro requisito muito 
importante das ONGs é a obrigatoriedade da adoção responsável, que não apenas 
entregue um animal para o dono, mas também verifica se todas as necessidades 
exigidas pelo animal são atendidas (como espaço, condições de higiene, atenção e 
suporte veterinário) Para realizar o acompanhamento dos animais, é comum as 
ONGs utilizarem ferramentas como WhatsApp. Para auxiliar na busca dos animais e 
facilitar todo o processo de adoção, será desenvolvido uma plataforma web que 
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pode ser dividida em três etapas principais. Primeiro: cadastro de animais pelos 
usuários. Segundo: um mecanismo de pesquisa e visualização, facilitando a busca 
do animal pelo usuário. E por último uma maneira fácil da ONG acompanhar o 
animal após a sua adoção CONCLUSÕES:  Com o grande crescimento da 
tecnologia da informação, fica claro que estamos aderindo a estas facilidades. 
Tratando-se de organizações esta facilidade torna-se uma premissa básica, visto 
que existem diversos tipos de softwares disponíveis para todo tipo de 
gerenciamento. Diante deste trabalho, pode-se perceber a importância de analisar e 
avaliar as tendências da Tecnologia de Informação, pois desta forma foi possível 
classificar e implementar melhorias na realização dos processos, atendendo aos 
objetivos específicos estabelecidos neste projeto, que por consequência levaram ao 
atendimento do objetivo geral, de desenvolver da plataforma. A adoção animal vem 
atraindo cada vez mais visibilidade nos últimos anos, talvez pelas campanhas e 
feiras, ou devido ao advento da tecnologia na vida das pessoas que por sua vez 
torna mais acessível esse tipo de divulgação pelas redes sociais. Contudo, é 
possível observar que os números de animais abandonados por seus donos 
irresponsáveis ainda são alarmantes, como esses animais possuem uma rápida taxa 
de reprodução o aumento dos mesmos nas ruas se não tratado com seriedade pode 
acabar se tornando exponencial. Campanhas de educação e conscientização da 
população devem ser contínuas, juntamente da atualização constante dessas 
iniciativas com o passar do tempo. Através da aplicação desenvolvida neste projeto, 
é possível as ONGs de proteção animal expandir seus horizontes, participando de 
forma ativa também no meio tecnológico, realizando a gestão dos animais de 
maneira mais rápida e eficiente com os módulos de gerenciamento. Do ponto de 
vista acadêmico, foi um grande desafio trazer uma proposta completa de 
desenvolvimento de uma plataforma online. A utilização de frameworks, como 
Bootstrap e webservices como VIACEP junto de novas linguagens de programação, 
e bibliotecas de terceiros é bastante comum no mercado, e deve ser incentivada nos 
meios acadêmicos a fim de se pensar mais em novos desafios. Com base no estudo 
exposto no decorrer deste trabalho é notável a importância de se acompanhar a 
evolução das Tecnologias de Informação, visto a grande dependência das 
organizações e da sociedade contemporânea. Com o planejamento e execução 
adequado da tecnologia é possível realizar implementações inovadoras com o intuito 
de melhorar a execução de processos já existente dentro de uma organização, 
trazendo resultados positivos no gerenciamento de informações.   Com relação aos 
resultados obtidos do projeto, foi possível observar a importância da pesquisa 
bibliográfica, sendo responsável por agregar o conhecimento necessário para definir 
os requisitos delimitando o desenvolvimento da aplicação. 
 
Palavras-Chave: Animais domésticos. ONGS animais. Legislação. Crime. 
Plataforma Web 
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PROTÓTIPO DE SSD PARA A ÁREA DE TELEMARKETING EM SOFTWARE 

HOUSES 

 

Leonardo Veiga5 
Maico Cristiano Petry6 

 

RESUMO 

O número de empresas que comercializam software vem aumentando 
consideravelmente, visto que o setor de sistemas vem crescendo cada vez mais com 
o passar dos anos e o mercado de empresas ME e EPP precisam acompanhar as 
mudanças tecnológicas. Para suprir as necessidades do mercado é necessário que 
as software houses tenham uma equipe especializada e um processo decisório claro 
com metas e caminhos predefinidos para que os colaboradores sigam na busca do 
resultado. Por muitas vezes o que diferencia as empresas de software é a forma que 
as mesmas tratam as informações geradas a partir dos atendimentos e vendas 
concretizadas ou não. Desta maneira, o SW proposto permite aos gestores e 
colaboradores realizarem cruzamentos dos dados gerados nas vendas e 
atendimentos afim de carregar informações uteis para a tomada de decisão, 
tornando a mesma mais assertiva e clara para a organização. INTRODUÇÃO: Em 
meio a esta era de continuas transições, onde as mudanças tecnológicas estão em 
ascensão, cada dado, cada informação, pode fazer com que a organização lidere o 
mercado, ou provoque sua ruína. O fator determinante será a forma como estas 
informações são tratadas. Empresas de desenvolvimento de sistemas de pequeno e 
médio porte por muitas vezes não levam em consideração as ferramentas que o 
mercado disponibiliza e acabam tomando decisões baseadas somente em 
informações do mercado. Dessa forma, seu processo decisório tem base em 
parâmetros de outras organizações ou utiliza padrões de definições que já estão 
obsoletos e não se adequam a sua real necessidade. O setor de venda das 
empresas de telemarketing normalmente trabalha com metas a serem alcançadas. 
Muitas dessas metas são divididas por setor e também por colaborador em prol de 
um objetivo comum da organização. Em muitos casos, é apresentado um número a 
ser alcançado e todos desempenham seu trabalho e seu papel para alcançar o 
objetivo. Seguindo esta ideia, as software houses de menor porte muitas vezes não 
têm claro os indicadores ou os dados de atendimento do atendente para fazer 
comparativos ou levantar possíveis pontos de melhora para o mesmo. Com isso 
muitas vezes o colaborador acaba por não conseguir desempenhar o seu melhor por 
não ter um caminho claro a ser trilhado. Com isso em mente, as empresas de 
telemarketing de pequeno/médio porte tendem a ter um grande fluxo de entrada e 
saída de funcionários. Decorrente a vários motivos, como: Quando não alcançada a 
meta no período pré-estabelecido, o colaborador é demitido como forma de 
contornar este déficit. A demora em se adequar ao ritmo e fluxo das operações 
também são fatores que determinam a saída de um funcionário, sem que haja 
parâmetros e indicadores para a melhora do desempenho. Nem sempre o 
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colaborador é o único e total responsável pelo desempenho no quesito vendas, 
também cabe a gestão e a parte estratégica montar um plano de indicadores com 
base no dia a dia da corporação. Isso fornece um rumo ao operador de 
telemarketing para alcançar o seu objetivo e o resultado esperado pela empresa. Em 
meio a esta era de continuas transições, onde as mudanças tecnológicas estão em 
ascensão, cada dado, cada informação, pode fazer com que a organização lidere o 
mercado, ou provoque sua ruína. O fator determinante será a forma como estas 
informações são tratadas. Empresas de desenvolvimento de sistemas de pequeno e 
médio porte por muitas vezes não levam em consideração as ferramentas que o 
mercado disponibiliza e acabam tomando decisões baseadas somente em 
informações do mercado. Dessa forma, seu processo decisório tem base em 
parâmetros de outras organizações ou utiliza padrões de definições que já estão 
obsoletos e não se adequam a sua real necessidade. O setor de venda das 
empresas de telemarketing normalmente trabalha com metas a serem alcançadas. 
Muitas dessas metas são divididas por setor e também por colaborador em prol de 
um objetivo comum da organização. Em muitos casos, é apresentado um número a 
ser alcançado e todos desempenham seu trabalho e seu papel para alcançar o 
objetivo. Seguindo esta ideia, as software houses de menor porte muitas vezes não 
têm claro os indicadores ou os dados de atendimento do atendente para fazer 
comparativos ou levantar possíveis pontos de melhora para o mesmo. Com isso 
muitas vezes o colaborador acaba por não conseguir desempenhar o seu melhor por 
não ter um caminho claro a ser trilhado. Com isso em mente, as empresas de 
telemarketing de pequeno/médio porte tendem a ter um grande fluxo de entrada e 
saída de funcionários. Decorrente a vários motivos, como: Quando não alcançada a 
meta no período pré-estabelecido, o colaborador é demitido como forma de 
contornar este déficit. A demora em se adequar ao ritmo e fluxo das operações 
também são fatores que determinam a saída de um funcionário, sem que haja 
parâmetros e indicadores para a melhora do desempenho. Nem sempre o 
colaborador é o único e total responsável pelo desempenho no quesito vendas, 
também cabe a gestão e a parte estratégica montar um plano de indicadores com 
base no dia a dia da corporação. Isso fornece um rumo ao operador de 
telemarketing para alcançar o seu objetivo e o resultado esperado pela empresa. 
MATERIAIS E MÉTODOS: Este trabalho caracteriza-se como uma pesquisa 
qualitativa, na qual propõe-se o desenvolvimento de um protótipo de um sistema 
SSD, para geração de indicadores relevantes para a tomada de decisão na área de 
telemarketing em Software Houses. Tendo em vista que no atual mercado atual é de 
suma importância as empresas abordarem os dados com responsabilidade e 
atenção pois estes serão o diferencial para uma melhor gestão de recursos. 
Analisando as necessidades das Software Houses, baseadas na visão de mercado 
atual quanto as lacunas nas decisões funcionalidades, foram elaborados os 
requisitos para o desenvolvimento deste protótipo. Dentro das necessidades deste, 
iniciou-se a pesquisa bibliográfica. 3.1 PESQUISA Inicialmente, foi efetuada a 
pesquisa bibliográfica necessária no intuito de levantar informações que 
complementassem o conhecimento previamente obtido durante a graduação, assim 
como conhecer mais sobre a gestão decisória em ambientes de telemarketing em 
Software Houses. Além da pesquisa bibliográfica, fora acompanhado o dia a dia do 
funcionamento do setor de telemarketing de uma Software House da região, onde foi 
possível traçar melhor os requisitos e entender mais sobre o funcionamento do setor 
e seus processos internos. As conversas com os gestores desta área, foi de suma 
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importância para a definição dos indicadores necessários para as tomadas de 
decisão. Por trabalhar em Software Houses a algum tempo, já havia um 
conhecimento inicial sobre alguns pontos que influenciam diretamente na forma 
como este setor neste tipo de organização opera. 3.2 LEVANTAMENTO DE 
REQUISITOS Com o acompanhamento feito na empresa do ramo, foi possível 
levantar em conjunto com os seus gestores e colaboradores as necessidades que 
uma aplicação voltada a tomada de decisão, deve possuir para beneficiar a 
organização e os colaboradores. Com base nestas necessidades e do conhecimento 
previamente adquirido foram elencados os requisitos funcionais e não funcionais do 
protótipo para 57 sua primeira versão. Após a análise dos mesmos junto ao 
orientador específico, os mesmos foram adequados para melhor atender a proposta. 
3.3 MODELAGEM Após a definição dos requisitos, iniciou-se a modelagem dos 
diagramas UML do protótipo, sendo eles os de casos de uso, atividade e de classes. 
A modelagem foi de suma importância para o andar do projeto pois auxiliou na 
detecção de falhas na estrutura do projeto e melhorias na sua estrutura. O 
desenvolvimento do diagrama de classes trouxe uma visão holística da base de 
dados assim sendo melhor compreendida para a geração das ligações e 
cruzamentos das informações. O software escolhido para a projeção dos diagramas 
foi o Visual Paradigm Community devido a gama de recursos que a ferramenta 
disponibiliza. A documentação das tabelas também apontada como dicionário de 
dados foi criada com o Adobe Brackets. 3.4 DESENVOLVIMENTO Tendo em vista a 
criação do DW para prover informações para o protótipo fora usado a ferramenta 
SGBD MySQL Workbench, versão 5.7 para criação do banco de dados e do DW. 
Por esta foram definidos os processos de negócio e também os grãos do DW. A 
interface fora desenvolvida com uso do tríplice PHP, HTML, CSS, onde a linguagem 
de programação PHP foi usada na versão 7.0.x, no editor de texto Sublime Text 3 
para o desenvolvimento do protótipo. Isso juntamente ao Framework CodeIgniter 
como core da aplicação, implementando o padrão MVC no projeto. Para utilizar as 
ferramentas citadas acima foi necessário a utilização do XAMPP 7.1.32. Todas as 
ferramentas são de fácil utilização e também facilitam o desenvolvimento, além de 
tudo todas as ferramentas citadas são amplamente reconhecidas. Com a definição 
de todas as ferramentas que foram utilizadas e requisitos definido iniciou-se o 
desenvolvimento do protótipo. A grande maioria das ferramentas utilizadas para o 
desenvolvimento são gratuitas. RESULTADOS: A pesquisa bibliográfica teve seu 
início no final do ano de 2018 na cadeira de metodologia da pesquisa. A ideia macro, 
sobre a proposta de projeto já estava definida, porém a sua área de aplicação e 
indicadores ainda não estavam claros. Durante os meses seguintes e em 
acompanhamento de alguns setores em Software Houses juntamente ao conteúdo 
obtido durante a disciplina, foi possível traçar os objetivos e complementar os 
tópicos e conceitos a serem abordados. Em conversas e acompanhamentos feitos 
no setor de vendas de uma Software House da cidade de Concórdia, no período de 
01/06 até 05/10, foi possível levantar informações sobre o setor em questão de uma 
Software House, como funciona o processo de contato com o cliente e como são 
definidos os indicadores e metas a serem batidas e quais seriam os pontos críticos 
analisados para as tomadas de decisão. Com isso foi possível montar um escopo e 
definir as necessidades básicas que o protótipo precisaria. 4.2 LEVANTAMENTO 
DAS NECESSIDADES Com base nas informações adquiridas no decorrer do curso 
e do acompanhamento feito em empresas do ramo foram apontadas as seguintes 
necessidades que o sistema deveria suprir: • Será necessário que o sistema tenha 
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uma ferramenta de login por usuário; • Será necessário que o sistema permita o 
cruzamento de dados; • Será necessário que o sistema apresente os dados 
solicitados; .60 4.3 LEVANTAMENTO DE REQUISITOS Considerando as 
necessidades elencadas, foram definidos os requisitos para o protótipo. Os 
requisitos levantando tem uma importância muito grande no projeto, os mesmos 
trazem as necessidades do setor e o que o protótipo deve conter para atender a 
demanda percebida neste nicho. Diante disso, realizou-se o levantamento dos 
requisitos funcionais. CONCLUSÕES:  Ao concluir o trabalho proposto foi possível 
entender o quão importante é a fase de pesquisa em um projeto. Não tão somente a 
parte bibliográfica, como também as pesquisas sobre técnicas de desenvolvimento, 
de banco de dados, que somaram muito em todo desenrolar do projeto. O estudo 
das tecnologias usadas foi de suma importância para conclusão do projeto, pois 
permitiu que fosse possível pôr em prática o conhecimento obtido durante o curso 
juntamente com novos estudos realizados no decorrer do desenvolvimento. A 
pesquisa teve um papel muito grande na busca por dados sobre a parte de gestão 
empresarial e como funcionam de fato os setores comerciais em empresas Software 
House, pois não é um assunto que se encontra no dia a dia do autor, o que desta 
forma, foi imprescindível para a conclusão deste projeto. Foi possível por meio das 
pesquisas resgatar conteúdos de aulas que tivemos no decorrer do curso e 
relembrar outros, principalmente no desenvolvimento do Data Warehouse, ao qual já 
possuía o conhecimento de aplicação da técnica devido as aulas de bancos de 
dados que tivemos durante o curso. Mesmo com alguns percalços durante a 
aplicação do DW, com o aprofundamento da pesquisa foi possível melhor estruturá-
lo assim como proposto. A pesquisa de campo efetuada dentro de uma Software 
House da cidade de Concórdia foi de suma importância para entender a lógica de 
negócios e as necessidades que os gestores e colaboradores sentem na parte de 
tomada de decisão. Desta forma ficaram evidentes os requisitos que o sistema 
precisaria para atender a demanda visualizada. Tal estudo contribui para o curso de 
sistemas de informação devido ao fato de aplicar ferramenta de DW em empresas 
do ramo de desenvolvimento de software, demonstrando a possibilidade de 
aprimorar a gestão do negócio através da análise aprimorada dos dados contidos no 
BD da empresa. 
 
Palavras-Chave: Data Warehouse. Indicadores. SSD. Telemarketing. 
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PROTÓTIPO DE SSD PARA AUXILIAR O PROCESSO DECISÓRIO DE 

AQUISIÇÃO DE PRODUTOS NA NEW POINT INFORMÁTICA 

 

Guilherme Costa7 
Maico Petry8 

 

RESUMO 

Para uma empresa do ramo de comércio varejista se manter competitiva no cenário 
atual, a mesma precisa inovar constantemente e ainda oferecer preços atrativos 
para seus clientes. Tendo em vista que para suprir essas necessidades é preciso 
dispor de um setor de compras com maior grau de assertividade nas decisões, esta 
pesquisa apresenta o desenvolvimento de um protótipo de sistema de suporte a 
decisão voltado ao setor de compras na loja New Point Informática LTDA. Com base 
na análise dos dados já existentes na empresa e através da aplicação de um Data 
Warehouse foi possível identificar padrões de compras e vendas de diversos 
produtos. Desta maneira, o SW proposto permite ao comprador realizar aquisições 
mais assertivas e ainda proporciona a possibilidade de criar estratégias de vendas, 
considerando promoções de produtos adequados com valores mais acessíveis em 
períodos apropriados. INTRODUÇÃO: O mercado de comercialização de produtos 
de informática tem aumentado dia após dia, tendo em vista a necessidade cada vez 
maior de tecnologia no cotidiano das pessoas e organizações. A New Point 
Informática é uma loja que tem sua matriz na cidade de Concórdia-SC e possui filial 
na cidade de Joaçaba-SC. Encontra-se no mercado há mais de 17 anos e busca 
atender com qualidade e comprometimento as necessidades dos clientes, através 
da melhoria contínua dos processos de comercialização e manutenção de 
computadores e periféricos. Na New Point o gestor usa o conhecimento adquirido ao 
longo do tempo para tomar decisões, além de fazer uso de documentos de texto e 
planilhas eletrônicas. Nestes ambientes, os dados possuem grau de integridade 
maior, mas ainda assim não provém ao gestor todas as informações necessárias 
para lhe permitir decisões precisas.  Dentro do comércio, desde o processo de 
aquisição dos produtos até a venda ao cliente, diversas variáveis podem influenciar 
no preço final do produto. Em um dia com grande volume de trabalho, algumas 
variáveis e históricos de compra não são considerados, impactando na lucratividade 
dos produtos assim adquiridos. Devido à variedade de produtos existentes no 
mercado, é necessário que o gestor da empresa tenha um controle rigoroso sobre 
seu estoque, tendo em vista a quantidade e diversidade destes. É preciso ter 
previsão assertiva de vendas para o período e assim evitar a falta de estoque, 
permitindo atender os clientes de forma imediata. Atualmente o controle sobre as 
informações que circundam uma empresa é fator crucial para o sucesso. Com base 
em dados sólidos é possível gerenciar com qualidade uma companhia, ganhando 
cada vez mais espaço no competitivo mercado ao qual está inserida. O fluxo e 
armazenamento de dados por meio de papel, comumente utilizado desde que este 
artefato foi criado, tornou-se obsoleto com a facilidade de acesso a tecnologias por 
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um custo relativamente baixo. Devido ao fato de o sistema atual não prover 
informações detalhadas acerca do histórico das necessidades dos clientes e vendas 
efetuadas, não é possível gerar provisionamento referentes ao consumo de 
produtos. Ou seja, em uma data comemorativa com o Natal, atualmente não é 
possível determinar qual o estoque ideal de cada produto para atender a demanda. 
A partir do avanço da internet e tecnologias móveis, as aplicações voltadas para 
este meio tornaram-se cada vez mais populares, assim como a forma como são 
construídas. O PHP é uma das primeiras linguagens que possibilitaram a inserção 
de documentos HTML. Com a criação dessa linguagem, foi dispensado o uso de 
arquivos externos para a realização do processamento de dados. O PHP funciona 
com códigos que são interpretados, pelo lado do servidor, por meio do módulo PHP, 
que acaba gerando a página que é visualizada pelo cliente. Juntamente com data 
warehouse, um depósito de dados, é possível gerar informações compiladas 
decorrentes do cruzamento dos mesmos. As demandas dos clientes são 
norteadoras do processo de aquisição de produtos para posterior revenda. Outro 
fator importante a ser considerado é a forma de pagamento mais usual. Tendo base 
neste aspecto, tem-se o suporte para avaliar o fluxo de caixa envolvido nos produtos 
adquiridos. A New Point possui diversos dados armazenados em sua base de 
dados. Essa por sua vez é pouco explorada, pois aplicam-se apenas relatórios 
tradicionais de controle. Isso impossibilita visão detalhada sobre determinadas 
atividades realizadas, dificultando assim a elaboração de estratégia de preços e 
produtos mais adequada ao perfil de consumo.  Os dados obtidos através do SSD 
podem ser usados como base para o gestor tomar decisões importantes na hora da 
compra dos produtos, evitando excessos ou ainda aumentando a compra em 
determinados períodos. Com isso, será possível criar estratégia de vendas 
consistente com maior assertividade em produtos, período e preços.  Por fim, nota-
se que a melhoria do processo de compras pode contribuir para o crescimento do 
estabelecimento, objeto deste estudo. Levando em consideração este fator, quais as 
características técnicas e funcionais um protótipo de sistema de suporte a decisão 
precisa possuir para auxiliar o processo decisório de aquisição de produtos na New 
Point Informática?  MATERIAIS E MÉTODOS: O projeto desenvolvido trata-se de 
uma pesquisa qualitativa que, por sua vez, tem como objetivo analisar a base de 
dados da empresa e auxiliar nas tomadas de decisões na área de compras através 
de informações geradas pelos dados que a própria empresa produz. O projeto 
consiste no desenvolvimento de um protótipo SSD para a empresa New Point 
Informática. Para a realização deste projeto primeiramente foi preciso realizar 
pesquisas bibliográficas para agregar conhecimento relacionado ao desenvolvimento 
de sistemas, assim também como assuntos referentes a área de implantação deste 
projeto. Como prioridade, a pesquisa possui ênfase em SSD, tendo em vista que o 
produto final de tal estudo é um sistema de suporte a decisão. Após a pesquisa 
bibliográfica, iniciou-se o contato com o administrador e responsável pelas 
aquisições das mercadorias, destacando as necessidades que devem ser supridas 
com a implantação do protótipo. Desta forma, é possível realizar o levantamento dos 
requisitos de software para a elaboração do projeto. Através disso, foram criados 
diagramas UML utilizando o Star UML, versão 2.7.0, os quais demonstram 
características e funcionalidades para auxiliar na construção do SSD. Tendo em 
vista a construção de um DW para prover informações para o protótipo, foi 
necessário importar a base de dados da empresa para realização do processo de 
negócios e definição dos grãos. Para esta atividade utilizou-se a ferramenta Full 
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Convert da Spectral Core para a conversão e a ferramenta Pgmanager que gerencia 
o banco de dados, pois a empresa utiliza o banco de dados PostgreSQL 9.6. Esta 
por sua vez, possibilita a suporte conversão ao SGBD escolhido, MySQL Workbench 
8.0 CE. Referente a interface do protótipo, a ferramenta escolhida foi PHP 5 
justamente com HTML. Esta possibilita a elaboração das telas de interação com o 
usuário, demonstrando também as informações geradas com o uso do SSD. Por fim, 
após a compilação do protótipo de SSD, foram feitos testes para verificar o 
funcionamento do mesmo. RESULTADOS: A pesquisa bibliográfica teve seu início 
durante a realização da disciplina de metodologia da pesquisa. Por se tratar de uma 
continuação do projeto apresentado naquela disciplina, foram abordados diversos 
temas que após revisados foram utilizados no desenvolvimento deste estudo. Para a 
realização do projeto foram realizadas pesquisas em livros, sites, além de TCC’s de 
anos anteriores. Em contato com o administrador e responsável pelas aquisições 
das mercadorias para levantar conhecimento sobre as compras, foi possível 
entender como as mesmas são realizadas. O processo consiste em conferir o 
estoque da empresa conforme o sistema utilizado para saber quantas peças ainda 
estão disponíveis, a partir disso a requisição de compra é feita através da 
quantidade de produtos existentes, como mostra na figura 17. Esta, por sua vez, não 
possui um padrão ou avaliação cruzada de fatores, sendo que basicamente, a 
quantidade comprada de cada item fica a caráter da experiência. Além disso, foi 
possível perceber que como as aquisições são realizadas através da experiência do 
comprador sem possuírem um parâmetro de fatores a serem observados, muitas 
vezes não é comprado a quantidade adequada. Desta forma, considerando o 
desconhecimento das informações citadas, nem sempre o preço de compra é 
atraente, visto que a escala de compra está diretamente ligada à redução de preços 
por parte das distribuidoras. A experiência do comprador é importante, no entanto, a 
falta de informações precisas e relevantes relacionadas ao processo de compras 
prejudica a formalização de parcerias com fornecedores para a realização de 
promoções com preços mais atrativos, ficando, desta forma, atrás da concorrência. 
Isso se dá pelo fato de que o histórico de vendas dos produtos não é avaliado, não 
tendo assim uma previsão de saída de tais mercadorias.  A empresa New Point 
Informática possui em seu estabelecimento seis computadores desktop sendo três 
responsáveis por vendas, um para aquisição de produtos, uma para manutenção e 
suporte ao cliente e o outro responsável pelas entradas dos produtos. O Sistema 
comercial utilizado pela empresa é o Sistema Control versão 1.19.4.0 da Arpa 
Sistemas, a empresa dispõe de servidor dedicado, cuja base de dados se dá através 
do SGBD PostgreSQL 9.6.O software em questão possui mecanismos de cadastros 
de produtos/fornecedores com possibilidade de alterações, mecanismos gestores e 
administrativos. O mesmo disponibiliza diversas informações importantes para 
auxiliar a gestão financeira da empresa, porém em gestão de compras não oferece 
informações cruzadas a nível estratégico. Deste modo, é incapaz de contribuir de 
forma assertiva na realização de uma estratégia de compras. O sistema apresenta 
informações relacionadas ao controle financeiro da empresa, controle de vendas, 
análise de crédito, controle de metas, além de alguns relatórios. CONCLUSÕES: 
Com o término deste projeto foi possível perceber a importância da pesquisa 
bibliografia. Tanto na elaboração do referencial teórico, como também para a 
elaboração do Sistema de Suporte a Decisão, auxiliou de forma importante sobre 
tecnologias nas quais possuía maior de dificuldade para manuseio. O 
desenvolvimento do protótipo permitiu que fosse colocado em prática o 
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conhecimento agregado no decorrer do curso, este facilitando a resolução de 
diversas dificuldades encontradas pelo decorrer do desenvolvimento. A pesquisa por 
sua vez proporcionou um conhecimento maior referente a uma linguagem de 
programação, a qual foi utilizada para desenvolver o SSD. Várias dificuldades foram 
encontradas no desenvolvimento das telas, porém, superados através de pesquisa 
sobre os mesmos. Foi possível aperfeiçoar o conhecimento sobre a estruturação de 
um Data Warehouse, ao qual já possuía conhecimento devido as aulas 
presenciadas no decorrer do curso. Apesar de algumas dificuldades encontradas, 
com o aprofundamento sobre os estudos foi possível estruturá-lo e assim gerar 
resultados. Além dos estudos citados, foi crucial a avaliação do processo da loja 
New Point Informática, isso relacionado especificamente ao setor de compras. 
Mesmo não sendo responsável por tal tarefa no cotidiano, o aprofundamento dos 
estudos nesta área permitiu conhecer melhor o processo e desmistificar algumas 
inseguranças encontradas no ato da compra de mercadorias.Este trabalho também 
contribui para o curso de Sistemas de Informação, para a formação profissional dos 
alunos e para geração de conhecimento/pesquisa. 
 
Palavras-Chave: Compras. SSD. Data Warehouse. Estratégia. 
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PROTÓTIPO DE SISTEMA DE INFORMAÇÃO PARA O PROCESSO DE CUSTEIO 

E DETERMINAÇÃO DE PONTO DE EQUILIBRIO DE PEQUENAS EMPRESAS  

 

Lucas Costa9 
Maico Petry10 

 

RESUMO 

Com o avanço das tecnologias nos dias atuais, quanto mais os gestores de 
pequenas empresas utilizarem um sistema de gerenciamento menor será a 
probabilidade de as mesmas sofrerem com falência, por exemplo. Com estudos 
realizados, foram obtidas informações, que mostram que a maioria de pequenas 
empresas não tem um sistema que realiza um cálculo para mostrar o quanto o 
montante de negócios necessários para obterem ganhos financeiros com o seu 
negócio. A proposta deste estudo é o desenvolvimento de um protótipo de software 
que traz melhorias para a gestão de pequenas empresas. Este possui a 
funcionalidade de apontar, em tempo real, qual o status da empresa, ou seja, 
demonstra, com base nas vendas efetuadas e atreladas aos custos, o ponto em que 
a empresa passa a obter lucratividade líquida, chamado ponto de equilíbrio. 
INTRODUÇÃO: Com os avanços tecnológicos, hoje, é quase impossível pensarmos 
em uma empresa que não tenha um sistema para auxiliar na gestão da mesma. Já 
não é mais possível anotações em papel para conseguir gerenciar suas finanças, ou 
seja, o valor total a receber e os responsáveis pelo pagamento. Este fluxo de caixa 
depende ainda da previsão das suas despesas (energia, impostos, salários, aluguel 
etc.), para então verificar se a sua provisão de recebimentos será capaz de suprir 
tais despesas. A gestão financeira empresarial permite uma tomada de decisão mais 
assertiva, almejando ganhos através da correta mensuração de custos e 
lucratividade. Um dos maiores problemas que podemos encontrar em várias 
empresas de diferentes segmentos é que não sabem mensurar a quantidade de 
faturamento necessária para liquidar os custos fixos e, só após isso, obter lucros. 
Para muitas pessoas se o valor da compra de uma mercadoria é R$10,00 e a venda 
é R$15,00, eles estarão obtendo R$5,00 de lucro real, correto? Não. Na verdade, 
desse valor que está sendo considerado como lucro, devemos levar em 
consideração todos os custos operacionais que a organização possui. A falta de 
conhecimento sobre o ponto de equilíbrio da organização é um problema que ocorre 
em várias empresas e que podem ocasionar o fechamento da mesma, pois é de 
total importância que a organização saiba quanto terá de faturar para a partir deste 
ponto estar obtendo resultados. Um fator importante para a gestão é saber formar o 
custo de venda de um produto para que este realmente traga ganhos líquidos com 
sua venda, e não apenas cubra os custos. O uso dos sistemas de informação trouxe 
enormes transformações e muito mais retorno financeiro e organização aos setores 
trabalhistas dentro das empresas. Se tratando do universo empresarial, os SI se 
fazem ainda mais necessários nos dias atuais e não podem faltar para uma gestão 
eficiente do negócio. A tecnologia dentro de uma empresa organiza de forma eficaz 
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os processos e isso faz com que os gestores tenham uma fonte de dados confiável. 
Neste sentido, poderão ter indicadores do desempenho da organização em tempo 
real, o que permite embasar decisões do cotidiano das empresas. Levando em 
consideração que muitos gestores de pequenas e até medias empresas não tenham 
esse conhecimento, é importante a implantação de um sistema que os auxiliem na 
gestão do seu negócio. O custeio, ou seja, a formação do valor de 15 venda 
considerando todos os custos operacionais, impostos e margem de lucro são 
fundamentais para que as empresas trabalhem de forma segura no seu cotidiano. A 
mensuração ideal do valor de venda permite que seja apontada, a cada venda, o 
equilíbrio financeiro do negócio. Ou seja, conforme as vendas vão ocorrendo é 
possível demonstrar os avanços com relação às despesas. O ponto chave desta 
ferramenta de SI é justamente o apontamento do ponto de equilíbrio ou lucro zero. 
Neste momento a empresa conseguiu arrecadar o valor suficiente para liquidar as 
despesas mensais e, só a partir deste ponto, realmente obterão lucratividade líquida 
nas suas vendas. Considerando estes aspectos, o empresário pode fazer projeções 
futuras de crescimento, promoções e provisões financeiras com precisão. Isso 
permite que as mesmas se tornem mais lucrativas e bem vistas no mercado dos 
negócios. Por fim, nota-se que a informatização dos processos de pequenas 
empresas, principalmente no que se refere a saúde financeira das mesmas, pode 
contribuir para seu crescimento. Levando em consideração estes fatores, quais 
características técnicas e funcionais um protótipo de sistema de informação deve 
apresentar para que possa auxiliar no processo de custeio e ponto de equilíbrio de 
pequenas empresas? MATERIAIS E MÉTODOS: Esta pesquisa caracteriza-se 
como qualitativa. Inicialmente, foi feito um levantamento bibliográfico para que assim 
fosse agregado conhecimento com relação a temas científicos abordados durante o 
período da graduação. Ainda, buscou-se conhecimento na área que o trabalho tem 
seu foco, as pequenas empresas. Além da pesquisa em livros e artigos relacionados 
à gestão de empresas, profissionais da área como consultores e gestores de 
pequenas empresas foram contatados para avaliar a necessidade e aplicabilidade 
do protótipo proposto neste estudo. LEVANTAMENTO DE REQUISITOS Durante o 
contato feito com os profissionais gestores e consultores de pequenas empresas foi 
possível elencar funcionalidades que a ferramenta deve possuir para atender a 
demanda deste segmento. A partir desta avalição foi possível determinar os 
requisitos funcionais e não funcionais do protótipo. Após a análise e discussão com 
o orientador específico, os mesmos foram definidos para que ficassem de acordo 
com o objetivo deste projeto. MODELAGEM Com os requisitos definidos foi então 
dado início a modelagem dos diagramas UML, sendo eles de classe, casos de uso e 
atividades. A modelagem foi de suma importância para o projeto para que fossem 
detectadas brechas que foram deixadas passar em branco, para assim melhorar a 
estrutura do projeto. O software escolhido para os diagramas foi o Star UML, devido 
o contato que já foi obtido em algumas disciplinas durante a graduação. 
DESENVOLVIMENTO52 O desenvolvimento do protótipo surgiu como um desafio, 
após notar que existem MEI com um nível baixo de gestão. A ferramenta escolhida 
para o desenvolvimento foi o Access. Um dos motivos da escolha foi por ao longo do 
curso ver que é uma ferramenta pouco usada por profissionais e que é de fácil 
programação.TESTES Vários testes foram feitos durante o desenvolvimento do 
protótipo, afim de melhorar, atingir os requisitos e cada vez mais um melhor 
desempenho do projeto. RESULTADOS: A pesquisa bibliográfica foi iniciada no 
segundo trimestre do ano de 2019 e. finalizada em 03 de junho de 2019. O conteúdo 
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aprendido durante algumas disciplinas do curso foi de extrema importância. Depois 
disso foram acrescentados conhecimentos concebidos tanto no âmbito profissional 
como externamente, com livros, e artigos na internet. O contato com profissionais da 
área foi realizado no período de abril até junho de 2019. Foram efetuadas visitas em 
pequenas empresas, as quais auxiliaram para que fosse adquirido o conhecimento 
necessário de gestão e de como funciona as atividades dos gestores dentro das 
empresas e assim pudesse dar andamento ao trabalho. A partir das necessidades 
encontradas e citadas no tópico anterior podemos então definir os requisitos do 
protótipo. Essa etapa é de grande importância para que seja definido o escopo do 
projeto, de forma resumida isso quer dizer basicamente o que o sistema vai fazer. 
Isso permite que não seja criada expectativas para o produto 54 final pois o sistema 
obrigatoriamente deve fazer o que está definido nessa etapa CONCLUSÕES:  Ao 
término deste trabalho percebe-se o quanto é importante a etapa de pesquisa. 
Nesse contexto podemos citar não só a pesquisa que deu origem ao referencial 
teórico, mas também a pesquisa sobre as técnicas e tecnologias utilizadas para o 
desenvolvimento do protótipo. Os estudos relacionados aos temas científicos 
abordados no decorrer deste trabalho permitiram aprimorar o conhecimento para 
assim poder realizar o desenvolvimento do protótipo. Atem disso a pesquisa 
relacionada a gestão de empresas forneceu embasamento para as funcionalidades 
e também os requisitos do sistema. O contato com gerentes das empresas permitiu 
análise aprofundada do funcionamento do ponto de equilíbrio, o qual é o tema chave 
do projeto. Pesquisas relacionadas ao MS Access permitiram conhecer a ferramenta 
e funções do mesmo. Tratando-se de uma ferramenta de desenvolvimento menos 
usual quando se refere a construção de sistemas de gestão, o desafio necessitou de 
pesquisas aprofundadas com relação a linguagem de desenvolvimento e banco de 
dados, o que também vem a contribuir para os estudos na área de sistemas de 
informação. QUANTO AO PROTÓTIPO O desenvolvimento em MS Access permitiu 
construir uma ferramenta de gestão para pequenas empresas que aponta, de forma 
instantânea, a posição financeiro atual. Desta forma, o protótipo obtido atingiu o 
objetivo geral deste trabalho apontando o ponto de equilíbrio da organização. Tendo 
em vista que para uma empresa se manter sadia, no que se refere ao fluxo 
financeiro, esta informação é primordial e deve ser levada como base para as 
negociações e necessidades do cotidiano. O problema de um empreendedor não 
conseguir ter um controle de quando o seu estabelecimento está dando lucro e 
quando ainda não atingiu o seu ponto de equilíbrio conseguiu ser resolvido. Assim a 
gerencia conseguirá perceber quando poderá colocar uma promoção por exemplo. 
Além disso o sistema também permite 76 um controle com vendas, assim poderá ser 
possível ter um valor de venda por mês e a partir disso atribuir uma meta mensal. A 
solução atingiu os objetivos que foram citados no começo do projeto, calculando o 
ponto de equilíbrio e mostrando os dados necessários para que o empreendedor 
consiga gerenciar de uma forma melhor o seu negócio. 
 
Palavras-Chave: Ponto de Equilíbrio. Custeio. Sistemas de informação. Gestão. 
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PROTÓTIPO DE SISTEMAS DE INFORMAÇÃO PARA GERENCIAMENTO DE 

FROTA E CONTROLE DE ACESSO  

Eduardo Silva11 
Maximiliano Pezzin12 

 

RESUMO 

Empresas que são detentoras do ramo de transportes e até mesmo tem um controle 
limitado de acesso em suas organizações, vem cada vez mais sofrendo com os 
efeitos turbulentos do mercado de transportes, pequenas empresas ate de médio 
porte vem de uma gestão complicada com altos custos operacionais que causam 
ineficiência e acabam ate mesmo indo a falência por falta de gerenciamento, 
processos não controlados. O controle de esses veículos ira proporcionar que 
gestores realizam levantamento de dados, assim auxiliando no seus planejemos 
estratégicos e assim conseguindo tomar decisões eficazes para que possa retornar 
um trabalho e custos positivos. Um software para controlar e fazer a gestão da parte 
de transporte e juntamente a opção de controlar o acesso dentro das organizações. 
O protótipo apresentado desenvolvido em access, que permite um fácil manuseio, e 
que seja pratico, pode ser usado em qualquer maquina e também pode ser jogado 
ele na internet, depende de como o gestor ira precisar, fácil e pratico para pessoas 
leigas e que a organização não precisa gastar com treinamentos, assim não 
necessitando de pessoas extremante com experiência na área. INTRODUÇÃO: Na 
era da tecnologia da informação e das comunicações, a organização para se 
mantiver ativas e competitivas no mercado, buscam automatizar a maioria dos seus 
processos. Com uma busca pela melhoria dos resultados e atendimento com 
melhoria na obtenção das informações gerenciais faz com se observe nas 
organizações a utilização dos mais variados softwares existentes no mercado para 
obtenção da informação.O software assume um duplo papel, ele é um produto e, ao 
mesmo tempo, o veículo de transporte da entrega do produto, ele produz, gera, 
adquire e modifica, exibe e transmite informação. Isto é, o software funciona como 
um veículo de entrega do produto mais importante da nossa época – a informação. 
Com isso ele permite que a tecnologia possa ser utilizada tanto em uma rede de 
computadores local, como para um amplo canal, a internet.Diante disso, os 
departamentos das empresas, principalmente aqueles com maior importância dentro 
da estratégia definida, são fundamentais na promoção de crescimento, validação 
dos planos e controle de despesas. O departamento de gestão de frotas, 
especialmente quando abordado a luz dos custos empresariais, torna-se importante 
motor de diferenciação.O foco desse estudo, é para  gerenciar  sua frota, com um 
estudo pequenas e medias empresas possui esse problema, um controle de forma 
manual e o seu controle de portaria de modo que não há um controle especifico ou 
digital ou somente manual, causando problemas e com isso acaba perdendo 
informações de clientes e comprometendo a segurança, é crucial a qualquer 
empresa que queira reduzir grande quantidade de custo, aprimorar o nível de 
serviço ao cliente, manter-se mais competitiva e alcançar uma série de outros 
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benefícios. A gestão de frotas e controle de portaria, além de aperfeiçoar o tempo e 
a redução de custos, ela vai propor uma segurança maior e um controle de quem 
está entrando e saindo da empresa.Os veículos da empresa para uso interno 
(automóveis) acontecem casos que quando a segurança do trabalho precisa levar 
alguém para o hospital, o veículo não se encontra, ou está na mecânica, mas 
ninguém sabe. Várias situações de controle desses automóveis acabam 
prejudicando os funcionários. Pessoas sem autorização simplesmente entram no 
perímetro interno da empresa, falando qualquer coisa para a portaria, ou veículos de 
descarga acabam pulando na frente de outros, por dizem que chegaram antes, se 
tornando uma confusão, hoje o acesso as empresa e feito em planilha, e as cargas e 
descarga de matéria prima, possui dois acessos para descarga, na parte da frente 
da empresa, e outro na parte inferior, aonde lá não possui portaria, então tudo na 
base do papel, gerando vários retrabalhos, aonde esses dados são deixado nos 
veículos acaba se perdendo ou não preenchendo corretamente.Diante desse 
contexto que funcionalidades que um sistema deve apresentar que possibilite o 
gerenciamento de frota e controle de portaria de empresas do ramo de transportes e 
acesso. MATERIAIS E MÉTODOS: Este trabalho possui uma abordagem qualitativa, 
e a realização do mesmo foi iniciada com o levantamento bibliográfico para o 
entendimento e aprimoramento dos conhecimentos, culminando assim em uma base 
de conhecimento para solucionar o problema. Primeiramente foram realizadas 
pesquisas em livros, artigos científicos e materiais disponíveis na internet, a fim de 
levantar todo o referencial teórico necessário. Após esta etapa, foram iniciadas as 
definições de desenvolvimento da aplicação, onde foram levantados os requisitos a 
serem atendidos. Como não se tinham todos os requisitos definidos e claros nesta 
fase, foi optado por se utilizar o modelo de processo de software denominado 
prototipagem, pois proporcionou um planejamento rápido para a modelagem.O 
primeiro passo a ser dado para a elaboração de tal projeto deu-se com a pesquisa, 
nas mais diversas fontes e sistemas de informação disponíveis, dos assuntos que 
seriam aqui abordados, tais como Engenharia de Software, Banco de Dados.O 
levantamento de requisitos foi feito a partir de conversas com gestores e 
funcionários de empresas do segmento. Foram necessárias diversas pesquisas 
minimalistas para o acúmulo de informações que pudessem ser aproveitadas no 
decorrer do trabalho. Todos os assuntos abordados foram amplamente estudados e 
analisados das mais diversas formas, possíveis e necessárias, para que existisse 
nexo e coerência em todo o material utilizado.Um ponto de grande valia, foi o estudo 
e análise de trabalhos de outros acadêmicos, que acabaram por apontar caminhos 
mais funcionais para a realização de determinadas atividades. Da mesma forma 
como tais trabalhos agregaram em questão de conteúdo, também foram de grande 
utilidade ao mostrar erros comuns de serem cometidos e que, após analisados, 
foram evitados.As mais diversas fontes foram utilizadas no decorrer do levantamento 
de requisitos, todas se apresentando confiáveis e proveitosas. Foram considerados, 
principalmente, conteúdos de livros em geral e, claro, foram consideradas também 
as informações obtidas através de pesquisas na internet.O protótipo foi feita a 
modelagem através das ferramentas starUML, para realizar os diagramas de casos 
de uso e classes, e para a realização dos dicionários de dados e o modelo ER, foi 
usado o próprio banco de dados Access, ferramenta usada para o desenvolvimento 
do protótipo, disponibilizada pela Microsoft.Com uma ideia de gestão de frota e 
controle de acesso, foi realizado um protótipo de gestão de frotas para manter um 
controle dos motoristas, manutenção dos veículos, produtividade, e a locação e 



 

27 
Anais do curso de Sistemas de Informação 2019 (ISBN: 978-65-88712-45-0)  

gastos de cada um, assim o gestor poderá ter um controle e analisar os pontos 
negativos e positivos, para auxiliar em uma tomada de decisão. RESULTADOS: A 
coleta dos dados necessários para o desenvolvimento do presente projeto foi 
efetuada com proprietários do ramo de gestão de frota e na área de logística, 
juntamente com auxílio de pessoas da área de gestão da informação. A razão social 
da mesma não foi mencionada a pedido dos proprietários. Para o desenvolvimento 
do protótipo deste sistema, realizou-se uma entrevista com os proprietários da 
organização, onde foram expostas as dificuldades de não se possuir um sistema de 
gerenciamento e controle de custos e gastos dos veículos, pois as empresas possui 
um sistema geralmente que abrange tudo, assim com o desenvolvimento de um 
software menor, podendo abrangi outras aras que são meios que esquecidas ou 
feito a gestão meio por cima e também detalhados os processos efetuados 
diariamente. Requisitos são as funcionalidades que devem existir para que o 
sistema seja criado e funcione de acordo com o esperado. Neste caso, 
primeiramente houve a necessidade de se estudar o funcionamento da organização, 
suas rotinas e processos para que posteriormente fossem identificadas as 
necessidades e especificados os requisitos. Através disso, foram elencados os 
seguintes requisitos funcionais. CONCLUSÕES:  A realização do projeto de 
conclusão do curso, apesar de que o protótipo não este totalmente desenvolvido. 
Notou-se que tem todo um passo a passo e que deve ser seguido para que não haja 
nem uns imprevistos porem no decorrer dos desenvolvimentos foi notado 
contratempos que resultaram na demora e assim a não conclusão de toda a ideia do 
protótipo.A falta de tempo para concluir toda a ideia do projeto acabou se tornando 
um problema, também ele seria direcionado para uma empresa em especifico, mas 
por problemas de imagem e de implementação, acabamos não conseguindo a 
autorização para usar os dados da empresa, assim se tornando mais complicado 
para terminar toda a ideia proposta.A importância da pesquisa bibliográfica e o 
conhecimento dos processos e das áreas que irá ser desenvolvida no protótipo, para 
que se gere uma solução de processos que até agora não foram realizados de forma 
coerente.Com o grande crescimento da tecnologia da informação, ficam evidentes 
que cada dia mais nos tornamos adeptos a estas facilidades. Se tratando de 
organizações então esta facilidade torna-se uma premissa básica, visto que existem 
centenas de softwares disponíveis para todo tipo de gerenciamento e controle para 
as organizações. As empresas que utilizam deste grande avanço fazem com que 
sua permanência no mercado seja cada vez mais fixa.  A gestão de veículos fornece 
uma visão mais abrangente sobre os gastos, como onde está ocorrendo os maiores 
desperdícios, o que facilitará a criação de medidas com foco no seu controle.Em 
geral empresas de pequeno, médios e grande porte possuem um ou mais do que 
um sistema para realizar o seu gerenciamento. Em muitos casos são desenvolvidas 
soluções customizadas para atender determinados problemas ou até mesmo 
monitorar algum processo que seja estratégico para a empresa.Com o 
desenvolvimento do protótipo, ele propôs um impacto positivo que assim foi possível 
obter técnicas e poder conhecer novas maneiras e métodos de desenvolvimentos. 
Uma técnica que foi fundamental no desenvolvimento foi de engenharia de software, 
que através dela foi possível levantar os requisitos, modelar os diagramas e obter os 
dicionários de dados para que tivéssemos uma visão mais ampla do nosso projeto, a 
fim de realizar as alterações, inserções e exclusões antes de realizar a modelagem 
no access. 
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PROTÓTIPO DE SISTEMA PARA IMPORTAÇÃO DE PEÇAS INDUSTRIAIS  

 

Daniel Farinella13 
Cássio Sefrin14 

 

RESUMO 

Atualmente contamos com tecnologias que ajudam na comunicação, estoque, 
agendamento de horários, planejamento, transferência de dados e muitas outras 
funções que permitem uma facilidade maior ao empreendedor. Observando 
empresas atuais, percebemos que os setores estão todos praticamente 
sistematizados por completo, porém ainda existem funções e tarefas dentro desses 
setores que são feitas com recursos que hoje não são mais usados pois estão 
ultrapassados. Isso se deve por serem menos eficientes do que as ferramentas 
atuais que estão sendo desenvolvidas. Com a utilização de um sistema 
desenvolvido especificamente para um certo processo dentro da empresa, o 
gerenciamento do mesmo fica muito mais fácil. Um banco de dados capaz de 
armazenar informações simples, mas que no final das contas são de grande 
importância. O objetivo deste trabalho é desenvolver uma ferramenta que melhore o 
gerenciamento de itens importados para a empresa Sinox. INTRODUÇÃO: Vivemos 
um momento em que a tecnologia está presente em praticamente tudo o que vemos 
e fazemos no decorrer do dia a dia, pois é graças aos avanços tecnológicos que 
muitas inovações puderam ser criadas.  Para termos uma análise melhor da 
evolução tecnológica de tempos passados até agora, basta olhar para as empresas. 
Antigamente, para administrar uma empresa usava-se o papel e a caneta, tudo era 
anotado manualmente, tinha-se pilhas e pilhas de folhas cujas mesmas eram 
guardadas em armários. Hoje, o papel e a caneta estão praticamente extintos, 
deram lugar para os computadores, notebooks, smartphones. Tarefas dentro de uma 
empresa que eram feitas manuais e que levavam horas para fazer ou eram 
impossíveis de serem feitas, hoje com os sistemas empresariais são feitas em 
segundos e com uma margem de erro mínima, aumentando assim a produtividade e 
eficiência dentro da organização Atualmente contamos com tecnologias que ajudam 
na comunicação, estoque, agendamento de horários, planejamento, transferência de 
dados e muitas outras funções que permitem uma facilidade maior ao 
empreendedor. Com os avanços que a tecnologia proporcionou, tudo está cada vez 
mais sistematizado e por consequência mais veloz. As empresas que não aderem a 
sistematização, ou não confiam nos sistemas, com certeza estarão atrás no 
mercado. Observando empresas atuais, percebemos que os setores estão todos 
praticamente sistematizados por completo, porém ainda existem funções e tarefas 
dentro desses setores que são feitas com recursos que hoje não são mais usados 
pois estão ultrapassados. Isso se deve por serem menos eficientes do que as 
ferramentas atuais que estão sendo desenvolvidas. Quando se fala em eficiência se 
quer dizer que algo é produtivo, no caso das tecnologias e ferramentas atuais, não 
generalizando, podemos conseguir um melhor rendimento com o mínimo de erros 
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possíveis e de forma mais rápida. A empresa Sinox atua a mais de 10 anos no ramo 
de comercialização de materiais para indústria, tendo como missão fornecer 
válvulas, tubos, conexões e demais acessórios para sistemas de fluxo em geral, com 
rapidez, qualidade, segurança e resolutividade. É uma empresa muito organizada, 
respeita todos os seus funcionário e clientes, têm processos internos de acordo com 
a ISO 9001, no qual um auditor comparece na empresa todos os anos para verificar 
se a mesma está de acordo com as normas da ISO, também conta com auditorias 
internas, e ainda utiliza o programa 5S. É dividida em 8 principais setores, no qual 
cada setor tem um ou vários processos, quadro de análise de riscos, quadro de 
mapeamento de processos, quadro com objetivos do setor e visão da empresa, tudo 
para tentar se tornar uma empresa reconhecida nacionalmente. Hoje a Sinox vende 
para o Brasil inteiro, comercializa diversos tipos de materiais, tem um estoque com 
cerca de 16.000 itens cadastrados e está em crescente evolução  Partindo dessa 
realidade, surgiu a necessidade do desenvolvimento de um protótipo de sistema 
para controle de importação de materiais para essa indústria. A ferramenta foi 
desenvolvida através do sistema de gerenciamento de banco de dados Access, que 
combina a modelagem e estrutura dos dados com a criação de uma interface que 
será usada pelo usuário. A ferramenta será implantada para auxiliar no setor de 
compras, controlando os itens que são comprados através de importações, tendo 
como função deixar os itens importados e comprados no mercado nacional 
organizados. Com ela, será possível analisar se um item é mais viável comprar no 
mercado internacional ou no mercado nacional, médias de vendas, como quantidade 
vendida de um item por mês, quantidade comprada em importação, quantidade de 
meses que falta para acabar o estoque do item, estoque real dos itens. Diante disso, 
que funcionalidades um protótipo de sistema de importação de peças para indústria 
deve apresentar para que auxilie a empresa na tomada de decisões e otimização do 
tempo? MATERIAIS E MÉTODOS: Esta pesquisa foi realizada através de uma 
abordagem qualitativa, tendo início no levantamento dos problemas que estavam 
sendo enfrentados pela empresa através de pesquisas de campo. Após ter o 
levantamento das informações, a pesquisa bibliográfica foi desenvolvida e usada 
como forma de construir a base de conhecimento com o intuito de solucionar 
problema encontrado.O Referencial teórico do projeto foi sendo elaborado a partir da 
pesquisa bibliográfica, sendo de imensa importância para a elaboração da solução 
para o problema, assim sendo possível aprofundar o conhecimento tanto no ramo de 
compras, quanto na área de Sistemas de Informações e desenvolvimento de 
aplicações de banco de dados.A escolha do material que foi pesquisado para a 
fundamentação do referencial teórico foi feita através de sites, artigos científicos e 
livros. Algumas consultas ao orientador e a profissionais que atuam nas áreas 
abrangentes do trabalho foram de extrema importância para a escolha certa dos 
materiais que foram utilizados. Materiais estes que podem ser encontrados na 
biblioteca física e virtual da UnC Concórdia.Através do referencial teórico foi possível 
escolher o SGBD necessário para a aplicação que foi criada. O SGBD escolhido foi 
Access da Microsoft. Para chegar até esse resultado foi necessário fazer análises 
entre os diferentes SGBDs que estão no mercado, o ambiente em que a aplicação 
será implementada e como era feito este controle de itens importados. Como a 
empresa é uma média empresa, o número de dados que seria guardado no banco é 
pequeno, a empresa utilizava planilhas no Excel para o gerenciamento e precisaria 
de uma interface para mostrar os dados guardados, foi escolhido o Access. Durante 
a elaboração do referencial teórico notou-se a possibilidade de fazer a integração do 
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banco de dados que o sistema ERP utiliza com o banco de dados desenvolvido 
neste trabalho através da ferramenta ODBC, para facilitar e tornar mais seguro a 
transferência de dados de uma base para outra. Então foi conversado com o 
administrador para passar as informações necessárias para a conexão ODBC, 
porém por motivos de segurança o administrador não concedeu acesso para dar 
continuidade na aplicação. Então foi necessário pensar em uma outra forma de 
poder fazer essa integração entre os dois sistemas. Percebendo os dados que o 
protótipo iria utilizar para poder fazer o gerenciamento de itens importados, notou-se 
que apenas um relatório seria capaz de transferir os dados da base do sistema para 
a base de dados do protótipo. Posteriormente à elaboração do referencial teórico 
para utilizá-lo como base, iniciou-se o projeto do protótipo. Iniciando pelo 
levantamento dos requisitos funcionais e não funcionais. Logo após, foi elaborado o 
fluxograma e os diagramas de UML de casos de uso, sequência e de classes. Para 
o desenvolvimento dos diagramas e fluxogramas foi utilizado o sistema Web Visual 
Paradigm, o motivo pelo qual foi escolhido esse sistema é a facilidade de uso e a 
diversidade de modelos que o próprio sistema possibilita serem criados. Tendo os 
diagramas desenvolvidos como base, o próximo passo foi modelar o banco de 
dados. O banco de dados foi modelado utilizando a ferramenta brModelo, através 
dela foram desenvolvidos os modelos conceituais e lógicos de entidade e 
relacionamento. A partir disso foi possível observar todas as heranças, relações, 
cardinalidades, atributos e entidades que facilitaram o desenvolvimento de etapas 
posteriores. Após todos os passos acima citados, foi a hora de desenvolver o 
protótipo. O protótipo foi sendo desenvolvido em partes, primeiro as tabelas, depois 
os formulários, as consultas, relatórios e macros. Conforme as tabelas ficavam 
prontas, os registros já eram armazenados. Como a integração entre o sistema ERP 
com o protótipo para ter acesso aos dados necessários não pode ser feita, como dito 
em capítulos anteriores. RESULTADOS: Conforme escrito no capítulo anterior, o 
levantamento de requisitos foi a primeira parte do projeto, tendo o auxilio de um 
funcionário da empresa Sinox em busca de documentar as necessidades e os 
principais problemas enfrentados pela empresa em gerenciar seus itens importados. 
Será abordado neste capítulo a elaboração do diagrama de casos de uso visando as 
interações existentes dos processos do protótipo. Através deste diagrama é possível 
entender com mais clareza e facilidade o funcionamento do protótipo através da 
visão do usuário. Posteriormente a elaboração dos casos de uso, foi a vez de 
realizar a documentação de cada caso, tendo o intuito de mostrar as funções que 
cada um dos mesmos representa. Para representar essas funções foi utilizado 
pequenos quadros explicativos que resumem em breves palavras o papel de cada 
caso de uso CONCLUSÕES: Com a execução deste trabalho podemos perceber 
que a pesquisa bibliográfica é de fundamental importância para conduzir e guiar 
como o projeto será realizado, e também para o desenvolvimento do protótipo, 
notando progresso significativo devido a experiência gerada por este processo. Vale 
destacar também a extrema importância de conhecer os processos relacionados a 
área em que esse trabalho foi desenvolvido e o ambiente em que será inserido o 
protótipo, facilitando o entendimento das necessidades e descobrindo a solução 
para o problema encontrado.Considerando o que foi escrito acima, o presente 
trabalho foi de grande valor e extremo proveito. Através dele não houve somente 
uma interação com os assuntos tratados no desenvolvimento, mas sim abrangeu 
assuntos associados a empresa Sinox Comércio de Válvulas. Assim pode-se 
declarar que o trabalho gerou um enorme ganho de conhecimento tanto profissional 
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como pessoal.Conforme a elaboração do trabalho ia evoluindo, começaram a surgir 
pequenos imprevistos, mas que foram considerados como novos desafios e assim 
gerando caminhos e soluções novas para seguir. O ponto mais positivo do trabalho 
foi trabalhar com dados reais da empresa Sinox. Logo no início do projeto teve-se a 
ciência de que seriam usados dados reais, mas que seriam dados simples e que não 
levariam riscos para a proteção, a ideia era fazer a integração direta com o Sistema 
ERP que a empresa utiliza. Porém por motivos de segurança de dados não foi 
autorizada essa integração. Então para poder ter dados suficientes para o 
funcionamento do protótipo foi estudada a ideia de tirar um relatório do sistema ERP 
e esse relatório é exportado para uma planilha do Excel, essa planilha por sua vez 
alimenta o protótipo com os códigos, marcas, estoque e descrição. Essa foi uma das 
maiores dificuldades encontradas para dar continuidade a fase de desenvolvimento 
do protótipo, pois se a integração fosse liberada, o desenvolvimento seria mais fácil 
e não teria tanta preocupação com a integridade dos dados no momento da 
alimentação do protótipo. Mas dificuldade foi encarada como uma barreira, e toda 
barreira deve ser derrubada para termos um crescimento intelectual notável.A 
direção da empresa se mostrou disposta a auxiliar no desenvolvimento, 
possibilitando a execução com o nome da empresa. Após o termino do protótipo, 
foram feitos testes com para saber se o sistema estava funcionando de acordo com 
o esperado. O principal teste feito foi o teste para o relatório material futuro, pois 
esse foi um dos principais motivos pelo qual foi desenvolvido o trabalho, a empresa 
tinha a necessidade de uma função que somasse a quantidade em estoque de todos 
os itens com a mesma descrição porém com códigos diferentes e mostrar um saldo 
futuro desses itens para auxiliar as compras, sabendo assim quando comprar e 
quanto comprar. Isso era uma funcionalidade que as planilhas do Excel não eram 
capazes de fazer, pois todos os itens estavam misturados e por serem calculas um 
pouco complicados, as funções acabavam exibindo erros. Com os testes, foi 
comprovado que os cálculos estavam corretos e gerando informações concretas. 
Através desse protótipo, hoje a empresa tem o gerenciamento dos itens importados 
e teve suas necessidades supridas. Então pode-se perceber que o protótipo atingiu 
os resultados necessários e esperados. Como este protótipo foi desenvolvido 
especialmente para a empresa Sinox, não foi encontrado nenhum no mercado que 
fosse capaz de fazer o gerenciamento desses itens dá forma que era esperado. 
Com isso, pude perceber que este sistema só poderá ser usado pela Sinox, devido 
ao funcionamento de seus processos internos que acarretaram na finalização do 
protótipo. Por isso foi estudado antes do desenvolvimento, os processos da Sinox, 
para entender como a empresa funciona buscando para o momento em que a 
empresa se encontra a solução do problema.Devido a limitações de tempo, não foi 
possível implementar o projeto, mas o mesmo encontra-se funcionando e 
aguardando o momento para ser implementado. Talvez por isso não é possível 
considerar o presente trabalho finalizado por completo e também por que toda obra 
sempre necessita de reparos e melhorias, assim como sistemas sempre necessitam 
de novas atualizações. 
 
Palavras-Chave: Banco de Dados. Ferramenta. Gerenciamento. Informações. 
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PROTÓTIPO DE SISTEMA DE MONITORAMENTO E IRRIGAÇÃO 

AUTOMATIZADO EM ESTUFAS 
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RESUMO 

A utilização de um Sistema Computacional para o Monitoramento da irrigação em 
Viveiro de Plantas foi incentivado a partir da necessidade de capturar dados dos 
sensores em um sistema de monitoramento de estufas. O sistema possibilita adquirir 
dados sem a necessidade de um acompanhamento assíduo dos usuários, deixando 
assim a cargo do sistema computacional capturar e armazenar os dados 
relacionados ao processo de monitoramento e irrigação. O ambiente da estufa 
permite um controle e monitoramento elevado sob os fatores que influenciam o 
crescimento das plantas, protegendo o ciclo de efeitos climáticos adversos. 
Considerando este cenário, este projeto busca automatizar o processo de 
monitoramento e irrigação de uma estufa para a produção de mudas. O 
desenvolvimento do sistema de automação acontece através da plataforma Arduino 
contendo sensores e hardwares de apoio para atuarem no controle e monitoramento 
da estufa, tornando acessível e eficiente o crescimento e a produção destas plantas 
em ambientes protegidos. Este protótipo foi desenvolvido com o objetivo de construir 
um sistema de informação atuando com o sistema embarcado, este captura as 
informações oriundas dos sensores e envia para o aplicativo computacional escrito 
em Python que salva esses valores em um banco de dados, possibilitando ao 
usuário a visualização dessas informações através de uma página web. 
INTRODUÇÃO: Com o avanço continuo da tecnologia hoje em dia é praticamente 
impossível imaginar uma área em que não seja necessário um apoio tecnológico, 
seja em âmbito profissional ou pessoal. Quem não investe em tecnologia, tende a 
não evoluir e ficar estacionado no tempo, o que para as instituições comerciais, 
produtivas ou de prestação de serviços, pode incorrer em perda de competitividade. 
No ramo de viveiros florestais e produção de mudas não poderia ser diferente. Para 
evoluir e obter bons resultados é fundamental investir e implantar novas tecnologias 
a fim de melhorar a qualidade e a produtividade, além de almejarem 
conseqüentemente maior produtividade em suas culturas. Nesse contexto de 
aperfeiçoamentos tecnológicos, viveiros florestais que cultivam culturas em estufas 
fazem uso de irrigação através do sistema de micro aspersão ou gotejamento, 
ligados a uma tubulação que se comunicam através de registros a um sistema de 
bombeamento de água proveniente de um açude ou poço artesiano. Esse processo 
de abertura e fechamento dos registros para cada estufa é manual e consome água 
além do necessário como também cria a necessidade da presença de uma pessoa 
para a manipulação dos registros. A automatização desse processo pode envolver 
mecanismos dos mais simples aos mais complexos, sendo isto possível pelo 
desenvolvimento de dispositivos mecânicos e eletro-eletrônicos que permitem o 
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acionamento sem intervenção humana, por exemplo, a ativação ou desativação de 
um processo. Dentre as tecnologias disponíveis que podem ser utilizadas para 
automatização de estufas, o Arduino se destaca por ser um dispositivo de plataforma 
embarcada, e possível desenvolver equipamentos eletrônicos de baixo custo 
capazes de realizar as mesmas funções de equipamentos de alta tecnologia. Este 
trabalho apresenta o desenvolvimento de um protótipo para monitorar e irrigar 
estufas que utilizam gotejamento, utilizando um conjunto de sensores de fluxo de 
vazão de água, umidade, temperatura e luminosidade, e atuadores ligados a relés 
como a válvula solenóide e o cooler que se conectam a um arduino. Os sensores 
captam informações que são mandadas para o monitor serial da IDE do arduino, 
onde as mesmas são coletadas através de um software desenvolvido em Python 
que tem a função de coletar essas informações e gravá-las em um banco de dados. 
O sistema utiliza um servidor para armazenar uma base dados onde são registradas 
informações sobre cada cultura tais como, consumo de água e níveis adequados de 
umidade, temperatura, luminosidade para diferentes cultivos. A implementação de 
um sistema de monitoramento e irrigação automatizado utilizando a plataforma 
Arduino, será de grande utilidade, pois além da facilidade de utilização e acesso a 
essa tecnologia, possibilita também o desenvolvimento de um sistema preciso e de 
baixo custo. Além de reduzir não só falhas humanas como também redução de 
custos de produção de mudas, pois controla o consumo de água e insumos, sendo 
capaz de realizar um acompanhamento necessário para atingir o melhor 
desempenho para as plantas. Segundo Santos (1998, p.3) “para melhorar a 
qualidade e a produtividade das plantações em estufa, é necessário monitorar e 
controlar várias grandezas físicas que interagem entre si”. Guimarães (2011, p.11) 
por sua vez afirma que: entre os sistemas de grande importância, se destaca a 
irrigação, capaz de fornecer um elemento imprescindível para a planta. Porém, esta 
tarefa não é tão simples, pois é necessário definir quando irrigar e a quantidade de 
água que se deve aplicar. Nesse sentido, o objetivo deste estudo é a realização de 
uma pesquisa sobre sistemas de irrigações automatizados e, principalmente, sobre 
a plataforma arduino, tendo como principal foco o desenvolvimento de um protótipo 
de sistema de monitoramento e irrigação, funcional e de baixo custo. Com base no 
acima descrito que características técnicas e funcionais um protótipo de sistema de 
monitoramento e irrigação automatizado deve apresentar para que possibilite o 
monitoramento e controle dos fatores responsáveis pelo crescimento de mudas em 
estufas?  MATERIAIS E MÉTODOS: Esta pesquisa é considerada qualitativa e 
apresenta o desenvolvimento de um protótipo para automação de estufas em 
viveiros florestais. Através do protótipo desenvolvido será possível controlar fatores 
como irrigação, monitorar a umidade do solo, temperatura e luminosidade da estufa, 
chegando ao propósito de melhorar a qualidade das mudas e tendo informações das 
mesmas armazenadas em uma base de dados. Primeiramente realizou-se a 
pesquisa bibliográfica referente aos temas abordados no estudo. Fazendo uso de 
livros, artigos, sites da internet, que serviram de base para ampliar o conhecimento 
referente aos assuntos tratados neste trabalho. Em seguida foi realizado o 
levantamento de requisitos para o software, onde identificamos as necessidades que 
o protótipo precisava atender, dividindo os requisitos em funcionais e não funcionais. 
Para a modelagem dos requisitos, foi utilizada a ferramenta Visual Paradigm Online, 
que permite criar todos os tipos de diagramas incluindo os diagramas utilizados 
nesse projeto, sendo eles fluxograma, componentes, casos de uso e Modelo de 
Entidade e Relacionamento. Antes de começar o desenvolvimento foi realizada a 
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aquisição do hardware necessário para automação do protótipo, que conta com uma 
placa Arduino Uno (Cérebro do projeto), quatro sensores responsáveis por medir 
fatores sendo eles Sensor de Umidade do Solo Higrômetro FC-28, Sensor de 
temperatura LM35, Sensor De Fluxo Ou Vazão De Água YF-S201b e o Sensor de 
Luminosidade LDR. O processo de irrigação é efetivado através de uma válvula 
solenóide ligado a um módulo relè que é interligada a placa Arduino. Com a 
modelagem dos diagramas finalizada foi escolhido o MySQL como o banco de 
dados. Esta escolha foi feita por possuir mais afinidade com o mesmo e assim 
ganhar tempo para o desenvolvimento da base de dados. Para modelagem do 
banco de dados foi utilizada a ferramenta phpMyAdmin 4.7.7 que vem inclusa ao 
XAMPP V3.2.2, que é um pacote que contem os principais servidores de código 
aberto incluindo o MySQL o Apache e o PHP. O XAMPP é responsável por criar um 
servidor localmente. Para o desenvolvimento do protótipo, as linguagens definidas 
foram: C/C++, Python e PHP. Para programação do Arduino foi utilizada a 
linguagem C/C++, que é a linguagem nativa e é compilada através da IDE 1.8.10 do 
Arduino. Já a linguagem; Python 3.7, foi utilizada para criação do monitor serial que 
é responsável por captar os dados fornecidos pelo Arduino e seus sensores e salvar 
as informações no BD. O PHP foi utilizado para 50 realizar cadastros e apresentar 
os dados ao usuário. Para a compilação das linguagens Python e PHP foram 
empregadas através da ferramenta Sublime Text 3.2.2. Após a definição de 
hardwares e softwares, foi iniciado o desenvolvimento do protótipo, seguindo etapas 
para uma boa organização, efetuando a modelagem da base de dados e logo após a 
elaboração dos códigos-fontes. Para evitar incidentes, ajustes foram feitos conforme 
necessitados; sendo assim iniciando a etapa de testes. Para realizar os testes finais 
do protótipo foi projetada uma estufa em forma de maquete, para demonstrar o 
funcionamento do software, e realizar os ajustes de hardware e software. Os testes 
são muito importantes quando se trata de um protótipo, pois através deles é possível 
definir se ele está de acordo ou não para uso e atender as necessidades esperadas, 
isto é, apresentando bom desempenho, compatibilidade e se o SW atende todas as 
funcionalidades conforme o planejado, para assim poder validar o protótipo. 
RESULTADOS: O presente estudo foi executado com intuito de gerar um protótipo 
para automação do processo de irrigação e monitoramento de plantas em estufas. O 
trabalho foi dividido em diversas fases, as quais são apresentadas abaixo. 
PESQUISA - A pesquisa bibliográfica iniciou ainda no ano de 2017 na disciplina de 
Metodologia da Pesquisa. Os estudos se aprofundaram no início do segundo 
semestre de 2019, tendo como foco os assuntos relacionados a sistemas de 
informação, automação com Arduino, sensores, internet das coisas (IoT) e produção 
de mudas em viveiros que utilizam estufas. A idéia inicial do estudo em 2017 era o 
desenvolvimento de um Sistema gerencial para a empresa Viveiro Florestal Dois 
Irmãos LTDA, porém durante esse período que passou, e por orientações o foco do 
trabalho tomou um rumo diferente do contexto inicial, surgindo um novo desafio. 
Para obter conhecimento no ramo de produções de mudas foi elaborado um estudo 
de campo para obter assim conhecimento e poder analisar as necessidades que um 
sistema embarcado deveria atender no processo de irrigação e monitoramento dos 
fatores responsável para o crescimento de mudas em estufas. LEVANTAMENTO DE 
REQUISITOS - Os requisitos apresentam como será o funcionamento de cada etapa 
do sistema, para facilitar o processo de desenvolvimento. Inicialmente, a busca de 
informações foi realizada através de profissionais na área, os quais repassaram o 
conhecimento sobre o assunto para poder aplicar no projeto. Assim, foi possível 
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levantar as necessidades que um processo de irrigação e monitoramento de mudas 
em estufas necessita ter, para um bom funcionamento. O levantamento de requisitos 
é muito importante para definição do escopo do projeto, para que seja possível 
identificar o que o protótipo ira fazer ou não. A seguir é apresentando o 
levantamento de requisitos deste projeto. CONCLUSÕES: Com a conclusão deste 
trabalho, é notável a importância das pesquisas realizadas, tanto na parte 
bibliográfica tecnológica como no setor de viveiros florestais. As mesmas 
proporcionaram um amplo conhecimento e aprofundamento em SI, engenharia de 
software, banco de dados, automação com Arduino e linguagens de programação. 
Outras áreas também foram abordadas, sendo a produção de mudas em estufas em 
um viveiro florestal devido ao foco que o estudo propõe. A avaliação do 
funcionamento de um processo de irrigação por gotejamento realizada de forma 
manual possibilitou conhecer o processo e apontar diversas falhas e dificuldades no 
processo. A atividade de realizar a irrigação de forma manual foi um dos pontos em 
que o estudo levantou diversas dificuldades e necessidades para quem lida com 
esse trabalho. Outro aspecto notável foi o monitoramento dos fatores naturais que 
fazem com que a muda cresça com vigor e qualidade, no processo manual não é 
possível acompanhar a variância desses fatores e nem ter um histórico das plantas, 
por exemplo, o teor adequado de umidade para cada espécie a média de consumo 
de água de cada planta, a temperatura e o índice de luminosidade da estufa. Com a 
utilização da plataforma Arduino no projeto foi possível a construção de um protótipo 
que faça o uso de distintos sensores e dispositivos para alcançar o objetivo principal. 
Esta facilidade de integração de componentes permite que a proposta inicial possa 
ser expandida de maneira proporcional, possibilitando o uso do sistema proposto, 
com suas devidas adaptações, para locais de maior escala de produção. Para extrair 
ainda mais informações em cima desses dados gerados pelos sensores será 
necessário aplicar conceitos de Data Science, Big Data Analytics e Business 
Intelligence através dessas tecnologias será possível aprimorar estudos referentes a 
esses dados. 
 
Palavras-Chave: Arduino. Sensores. Python. Plantas 
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PROTÓTIPO DE APLICAÇÃO DE FANTASY GAME DE FUTSAL  
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RESUMO 

O protótipo consiste em uma aplicação do gênero fantasy game, desenvolvida para 
aplicações mobile, utilizando tecnologia hibrida por meio do Ionic. A aplicação 
permite que os usuários possam se cadastrar e logo após entrar na aplicação 
poderão realizar a escalação de cinco jogadores no seu time com base nos jogos 
que aconteceram no mundo real. Ao finalizar a rodada, os jogadores que 
participaram dos jogos receberão uma pontuação baseada no seu desempenho na 
partida, tanto com gols, assistências ou faltas, cada atributo possui um valor 
especifico e somado aos demais trará a pontuação final do jogador. O usuário por 
fim terá a somatória dos cinco jogadores em sua pontuação final da rodada, onde 
ela influenciará em sua posição no ranking geral. Aplicação também proporciona 
com que os usuários possam acompanhar os jogos do campeonato, data, horário e 
resultados além de ter acesso a todos os dados e jogadores dos times que irão 
participar do campeonato, tudo para deixar os usuários mais conectados ao 
campeonato e jogadores INTRODUÇÃO: Nosso país é conhecido por ser o país do 
futebol, porém não e só esse esporte que vem atraindo cada vez mais o público, o 
futsal vem ganhando cada vez mais visibilidade. Por ser parecido com o futebol e se 
ter o acesso mais fácil a sua pratica, ele acaba sendo o quinto esporte mais 
praticado no Brasil. (HIDROLIGHT, 2018) O Brasil é considerado o melhor do mundo 
neste esporte, é a modalidade com mais títulos e a seleção masculina é considerada 
a mais eficiente internacionalmente, possuindo mais de 50 títulos ao longo da 
história. Por anos possuímos o melhor jogador da história, Alessandro Rosa Vieira, 
ou como é conhecido Falcão. Ele ganhou ao longo da carreira 4 vezes o prêmio de 
melhor jogador de futsal (FUTEBOL DE SALÃO, [2016?]). Nos dias de hoje o tempo 
livre passou a ser um dos bens mais preciosos das pessoas, pois cada vez mais 
horas do dia são dedicadas ao trabalho. Atividades e aplicações que permitam as 
pessoas desconectarem por certo tempo do ritmo frenético do mundo empresarial, 
são exemplos de como o tempo livre pode ser melhor aproveitado. Diante disso, 
esse trabalho apresenta um protótipo de fantasy game que permite ao usuário 
realizar o cadastro e logo depois montar seu time com os jogadores que atuam no 
campeonato, onde a cada rodada, os jogadores irão obter uma pontuação com base 
em seu desempenho na partida. O aplicativo mobile também pode deixar as partidas 
mais competitivas, fazendo com que os jogadores possam jogar com um 
desempenho maior já que tudo que ele realizar durante o jogo poderá fazer com que 
sua pontuação mude. No final da rodada o usuário irá possuir uma pontuação total, 
que será comparada com os demais usuários, e um ranking geral. A escolha para 
que a aplicação fosse desenvolvida para mobile, veio logo após constatar o rápido 
crescimento desse mercado nos últimos anos. Em 2017 a indústria de games fechou 
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com uma predominância de jogos mobile, para smarthphones e tablets, o que 
representaram cerca de 46% do mercado mundial. (NEWZOO, 2018) De acordo com 
os dados fornecidos pela We Are Social em 2018, 52% das pessoas conectadas a 
internet, acessavam a rede por meio de um aparelho mobile, enquanto os notebooks 
e desktops apresentam apenas 43% (WE ARE SOCIAL, 2018). A maioria destas 
prefere utilizar o celular ao invés de um computador, por ter uma maior portabilidade 
e agilidade na hora de manusear. A interação acaba se tornando mais intuitiva e 
prática. Ao ser considerado um fantasy game, a aplicação partiu para um gênero 
novo no país, porém com um número cada vez mais expressivo. O gênero se 
estabeleceu no Brasil em 2005, quando o canal SporTV, lançou seu próprio fantasy 
game, com foco no campeonato brasileiro. Até hoje ele conta com mais de 10 
Milhões de Downloads e segue sendo um sucesso entre os amantes do futebol. A 
ideia destas aplicações é ter a sensação de criar e gerenciar a sua própria equipe. O 
mais importante é que a aplicação consiga se um diferencial com o tempo e também 
traga mais interação e socialização entre as pessoas, que elas possam vivenciar 
algo novo, diferente das situações do cotidiano, proporcionando diversão e deixando 
o público mais conectado com os times e jogadores do campeonato. O projeto não 
busca fazer com que as pessoas passam horas no celular, mas sim fazer com que 
eles possam ocupar uma pequena parte com algo divertido e diversificado, se 
divertindo e interagindo cada vez mais. Partindo deste ponto, que funcionalidades 
uma aplicação fantasy game para futsal deve apresentar para que o usuário tenha 
experiência de montar e gerenciar seu próprio time? MATERIAIS E MÉTODOS: O 
presente trabalho caracteriza-se como uma pesquisa qualitativa e utilizou uma 
abordagem exploratória. A primeira etapa de todo o projeto foi a de se familiarizar 
com os temas, se aprofundar e estudar o esporte que seria utilizado. Outro fator 
importante foi a necessidade de entender os principais fantasy games do mercado 
para que fosse possível levantar alguns dos requisitos. Já para o desenvolvimento 
optou-se por tecnologias novas que precisavam ser estudas e compreendidas antes 
de começar o desenvolvimento, nesse caso o Angular, API e VPS. Para a pesquisa 
bibliográfica foram utilizados diferentes meios para a pesquisa, Livros, PDF’s e 
artigos científicos, porem havia grande dificuldade de encontrar livros com alguns 
assuntos específicos para a elaboração do referencial. Em seguida foi realizado o 
levantamento de requisitos, esses de grande importância para a criação dos 
diagramas UML. O diagrama de classes foi criado utilizando uma fermenta online, o 
Draw.io, que possibilitou a utilização online de todas as ferramentas necessárias 
sem precisar instalar algo no computador. Já o modelo ER e o diagrama de 
atividades foram desenvolvidos utilizando a ferramenta online LucidChart. Já no 
desenvolvimento, após pesquisas sobre as linguagens que seriam utilizadas, foram 
definidos os softwares. Para o banco foi escolhido o PostgreSQL, um dos bancos 
mais adequadas para se utilizar em API’s. Para a linguagem de programação 
desenvolver utilizando o framework Ionic, que possibilita o desenvolvimento de 
aplicativos móveis ao lado do Angular. Para desenvolver o código, o Visual Studio 
Code foi utilizado como editor principal. Quanto ao estudo das linguagens, foram 
utilizados diversos livros estrangeiros, pois eram os mais acessíveis e mais 
conhecidos do ramo. Vídeo aulas também foram necessárias para que pudesse 
aprender sobre a linguagem e ferramentas que não haviam tido contato 
anteriormente, tudo isso antes e durante o desenvolvimento, onde a aprendizagem e 
conhecimento foram o principal fruto do projeto. Quanto aos detalhes da 
implementação, é destacado que o projeto é considerado uma aplicação hibrida, e 
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construída utilizando o framework Ionic que possui o Angular para desenvolver todos 
os componentes. A aplicação possui as funcionalidades de um fantasy game, 
apresentando telas login, escalação, times entre outras. Quanto ao banco, o 
destaque é não utilizar um banco de dados convencionais, 60 mas sim, uma API que 
está localizada em uma VPS, o que irá facilitar as chamadas entre os componentes 
e principalmente entre sistemas diferentes. RESULTADOS: A ideia de se 
desenvolver uma aplicação de fantasy game surgiu após ver a falta de visibilidade 
que o futsal tem em comparação com outros esportes, e com isso trazer com outra 
paixão que o público vem aderindo nos últimos anos, os fantasy games. Estes 
viraram febre desde o sucesso do Cartola, e percebendo a possibilidade de trazer o 
público para o Futsal, a aplicação busca ter tudo que um fantasy game possui com 
alguns recursos novos. Com a existência de fantasy games de outros esportes ficou 
fácil de conhecer as funcionalidades dessas aplicações. Durante o levantamento de 
dados percebeuse que a maioria das aplicações permitiam que o usuário criasse 
seu time com base em alguma liga já existente do mundo real, onde o desempenho 
desses jogadores afetaria diretamente a pontuação final do usuário. Algumas 
funções como criação de ligas personalizadas, personalização de perfil e sistema 
monetário para escalação não foram implantadas, por se tratar de versão beta e 
com o pouco tempo de desenvolvimento optou-se por funções mais objetivas. 
Conhecer o futsal foi fundamental para desenvolver o sistema de pontuação, definir 
quanto valerá seus atributos como: gols, assistências e faltas para que um padrão 
fosse criado até o final. Com o decorrer das pesquisas novas ideias surgiram como a 
de possuir uma página com a listagens dos times com seus respectivos jogadores, 
para que os usuários possam conhecer os seus jogadores e divulgar ainda mais os 
times. Para que pudesse haver ainda mais interação dos usuários com os 
campeonatos, percebeu-se a necessidade de contar com uma página de jogos e 
resultados, desse modo os usuários podem acompanhar o campeonato sem 
precisar acessar informações de outras fontes.61 Depois de concluir o levantamento 
dos dados, os documentos para o desenvolvimento foram o próximo passo. Estes de 
maior importância antes de começar qualquer desenvolvimento. CONCLUSÕES: 
Com os avanços na tecnologia mobile e a facilidade da aquisição dos smartphones, 
as pessoas estão cada dia mais conectadas e dentro do mundo virtual, várias 
aplicações são lançadas diariamente para suprir as necessidades dos usuários. 
Com a febre dos fantasy games no Brasil, muitas empresas vêm apostando nesse 
gênero que a cada dia que passa vem alcançando um público maior, por possuir 
jogabilidade fácil e que não toma muito tempo dos usuários. Eles então se unem a 
esportes que são sensação no mundo real, para trazer aos usuários a melhor 
experiência possível. O presente trabalho vem para entrar nesse gênero que toma 
conta do público que adora esportes e games. Porém ela entra em uma área que 
não havia sido explorada e que possui uma menor visibilidade em comparação com 
outros esportes. O futsal é um dos esportes mais jogados do Brasil, mas ao contrário 
do futebol não possui tanto público para as competições. Atrair esse público para a 
aplicação é um dos desafios que estão no caminho porem se for realizada de 
maneira correta não haverá problemas para que a aplicação. O Protótipo final 
conseguiu abranger as funcionalidades necessárias para que fosse considerado um 
fantasy game, porém o modulo de Ranking não foi finalizado, pelo pouco tempo que 
sobrou optou-se por focar nas telas mais importantes. A aplicação possibilita ao 
usuário realizar a escalação de cinco jogadores e também permite a escolha do 
capitão, e desempenho desses jogadores irá afetar diretamente sua pontuação. A 
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aplicação é de simples uso e não toma um longo tempo de utilização. A primeira 
ideia da aplicação já havia sendo construída a alguns semestres, porém depois que 
orientador mostrou as tecnologias que seriam melhor utilizadas para este tipo de 
projeto, optou-se por recomeçar e estruturar uma nova aplicação, com novos 
desafios. As linguagens eram novas e mesmo com o pouco tempo que tive para o 
desenvolvimento a aplicação saiu de acordo com o planejado. Os objetivos que 
foram estabelecidos ao começar o projeto, foram atingidos com sucesso. Mesmo 
estudando as linguagens e trabalhando no desenvolvimento e no trabalho escrito, o 
projeto conseguiu obter as principais características para que seja considerado um 
fantasy game. Mesmo com alguns imprevistos durante o desenvolvimento, o 
cronograma foi seguido de acordo com o planejado e com a utilização dos testes 
unitários, os módulos85 depois de serem concluídos já eram testados e validados o 
que ajudou na recuperação desse tempo. Quanto as despesas, foi necessário a 
aquisição de uma VPS. Para isso foi escolhido a que pudesse dar conta da API para 
o protótipo, com um custo razoável, porém pela pouca memória da máquina virtual 
ela não poderá ser utilizada como VPS padrão pois ela suportara muitas requisições. 
Para resolver este problema será necessária aquisição de se serviços de 
hospedagens específicos para Parse Server, como serviços da Amazon e do 
Back4app. Já as ferramentas para desenvolvimento dos diagramas foram totalmente 
online, o que não gerou custos. Para o desenvolvimento do código, foram utilizadas 
ferramentas livres, sem a necessidade de custos com licença  
 
Palavras-Chave: Protótipo. Futsal. Fantasy Game 
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APLICAÇÃO WEB PARA PALPITAR EM PARTIDAS DE FUTEBOL 

 

Mateus Hoeckler19 
Maximiliano Pezzin20 

 

RESUMO 

Em 2015 seis amigos deram início ao Palpitão, um jogo de apostas, onde o objetivo 
era pontuar o máximo possível no bolão referente as partidas de futebol, essa ideia 
foi evoluindo, até que saiu do grupo de amigos e foi parar na web, onde qualquer um 
poderia participar. Muitas tecnologias tiveram que ser usadas para chegar neste 
resultado, desde HTML, passando por CSS, JS, PHP, AJAX, até chegar a 
requisições Rest e buscar dados de uma API externa que retorna JSON. Contudo os 
resultados foram muito mais do que algumas telas e diagramas, o conhecimento 
obtido e um norte melhor definido para o futuro do Palpitão foi descoberto. 
INTRODUÇÃO: O Brasil é o país do futebol. Ele está em todos os estados, cidades, 
em todos os tipos de residências e, de fato é a paixão do povo brasileiro, que por 
amor ao clube do coração, muitas vezes paga caro o ingresso, paga caro o pay-per-
view, veste-se com o uniforme do time ou até mesmo, torna-se sócio torcedor. Em 
um lugar onde se fala muito de futebol, o que não falta são debates, tanto em 
emissoras de televisão, como no bar, na empresa, na escola, na faculdade e, dentre 
os assuntos mais discutidos está o de tentar adivinhar o que vai acontecer, quem vai 
ser o campeão, quem vai ser rebaixado, quem vai sofrer mais gols, entre tantas 
outras previsões que podem ser feitas.Sem dúvidas, entre os mais divertidos 
prognósticos estão os palpites, simples e rápidos, que requerem um certo 
conhecimento das equipes e, é claro, um pouco de sorte, pois até onde sabemos 
ninguém consegue prever o futuro.Tentar adivinhar o resultado de uma partida de 
futebol é algo muito recorrente em diversos programas esportivos da televisão, rádio 
e internet, visto que um quadro onde os comentaristas e convidados precisam opinar 
sobre os jogos gera um bom conteúdo ao programa e causa expectativa em quem 
assiste, pois este quer saber o que vão falar do resultado da partida do seu time. Um 
exemplo antigo é o Linha de Passe, atração da ESPN que tem o quadro chamado 
Palpites, onde os cinco integrantes da mesa, dão o seus pitacos sobre os jogos da 
rodada.Observando o comportamento dos amantes do futebol, percebemos que 
essas “discussões” da televisão, muitas vezes chegam à vida profissional e pessoal 
dessas pessoas. Buscando mostrar para seus amigos, parentes ou colegas de 
trabalho quem tem o maior conhecimento de futebol, muita gente faz o famoso bolão 
e saem anotando numa folha os palpites da galera e recolhendo o dinheiro da 
aposta. Percebe-se que este não é um modelo ideal, é legal competir com os 
amigos, mas é mais divertido competir com um número maior de pessoas. Para 
tornar isso uma competição, seria preciso um site, onde os usuários poderiam dar 
seus palpites, pontuar e disputar as primeiras posições e quem sabe serem 
recompensados pelo bom desempenho nos palpites. Sem esquecer é claro, da 
possibilidade de se criar ligas onde apenas os amigos e parentes participariam, 
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podendo ser organizadas apostas por fora do site. Um site é uma plataforma onde 
todos os dispositivos tendo um navegador e acesso à internet, conseguem acessar, 
e tendo como base que a grande maioria das pessoas possuem um dispositivo que 
atendem essas características, a utilização da aplicação web é grátis, nenhum 
investimento inicial é necessário. Contudo, o futebol é algo de grande popularidade 
no Brasil e por conta disso, muitos sites e aplicativos permitem que as pessoas se 
desafiem em busca de pontuar mais que seus amigos. O maior exemplo disso é o 
Cartola FC, criado e mantido pela Rede Globo, teve seu lançamento em 2004 e tem 
como objetivo, de maneira bem superficial, escalar o time que dê o maior número de 
pontos ao final da rodada. Que características técnicas e funcionais uma aplicação 
web deve apresentar para que possibilite pessoas realizar palpites de resultados de 
partidas de futebol gratuitamente e ainda concorrer a prêmios? MATERIAIS E 
MÉTODOS: Esta pesquisa tem como objetivo buscar a melhor forma de desenvolver 
uma aplicação para usuários palpitarem em partidas de futebol, de forma que ela 
seja responsiva e de fácil acesso a dispositivos móveis. O produto desta pesquisa 
pode utilizado por pessoas de qualquer lugar com acesso a internet, sem restrições 
de idade, sexo, escolaridade e outros. Para chegar neste resultado foi preciso 
percorrer um longo caminho, de muitas pesquisas relacionadas a linguagens de 
programação web, engenharia de software, web services, desenvolvimento em 
Wordpress, modelagem de banco de dados e inegavelmente um estudo sobre o 
futebol. Para tal, foi utilizado livros, pesquisas na internet e artigos. Inicialmente foi 
levantado o que seria necessário pesquisar para realizar o projeto de forma no 
mínimo satisfatória, chegou-se assim aos pontos citados anteriormente. É 
importante ressaltar que apesar do futebol ser muito difundido no país e que grande 
parte dos brasileiros tem um conhecimento considerável a respeito do tema, uma 
pesquisa relativamente pesada sobre o assunto se fazia necessária, pois o futebol é 
o foco do Palpitão. Durante versões passadas do Palpitão, quando ele era disputado 
por um grupo de amigos, levantaram-se muitos requisitos para a versão atual. 
Devido a grande proximidade dos participantes nas primeiras versões do Palpitão, o 
feedback era sempre muito sincero e construtivo, as novas dicas e ideias eram 
relacionadas a vários fatores da aplicação, como usabilidade, simplicidade e 
praticidade. Com os requisitos definidos, a modelagem foi iniciada, definindo quais 
tabelas e triggers seriam necessárias. Da mesma forma para o levantamento de 
requisitos a modelagem também teve grande ajuda das versões passadas da 
aplicação, sendo criadas por exemplo para a versão atual uma tabela especifica 
para definir opções variáveis que determinariam ações dentro do sistema. O 
desenvolvimento desta aplicação além de incrível e de muitas aprendizagens, foi 
uma luta contra o relógio, visto que havia sido definido que o Palpitão seria lançado 
para a Copa do Mundo da Rússia 2018. O início da codificação se deu no mês de 
maio, sabendo disso havia aproximadamente um mês para ele estar funcionando. O 
prazo foi cumprido e felizmente sem grandes erros na aplicação, o que culminaria 
com a desistência de vários usuários. Após o seu lançamento, novas pequenas 
alterações e correções eram feitas, visando entre outras coisas a melhor experiencia 
para os usuários. Foi utilizado o CMS Wordpress, com ele muitas coisas poderiam 
ser feitas sem muito esforço com códigos-fonte abertos, criados por empresas, 
freelancers e afins. Um exemplo de facilidade que o Wordpress trouxe, foi o sistema 
de login via Facebook e Google, que a programação não precisou ser feita do zero, 
apenas algumas configurações. Contudo um plugin específico teve que ser criado do 
zero, para fazer tudo o que o Palpitão precisa, como palpites, classificações entre 
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outros. O editor de texto utilizado foi o Sublime Text 3, excelente devido as várias 
complementações que ele possui, facilitando o desenvolvimento. Para gerenciar o 
banco de dados, foi utilizado o phpMyAdmin, o principal motivo de sua escolha foi a 
alta velocidade para consultas e teste de triggers. Os testes foram feitos pelo grupo 
de amigos que participaram das primeiras versões do Palpitão. O mais crítico dos 
testes foi antes do lançamento, quando já não restava muito tempo e se houvesse 
algum problema sério, poderia interferir no prazo de entrega, felizmente como já 
citado, nenhum erro grave foi encontrado. RESULTADOS: O Palpitão é uma 
plataforma para as pessoas palpitarem em partidas de futebol, desenvolvido para o 
CMS Wordpress, contudo, até chegar nesta versão, existe uma caminhada 
considerável. Muitos aspectos foram melhorando com o passar do tempo, layout, 
responsividade, funcionalidades entre outros. Pode-se dizer, que o Palpitão teve a 
prototipagem como seu modelo de desenvolvimento.A versão de número 0.1 do 
Palpitão – não pode ser considerada como uma versão final pois o projeto não se 
concretizou totalmente e é do último trimestre de 2015, quando a eliminatória sul-
americana para a Copa do Mundo da Rússia 2018 começou. Um grupo de seis 
amigos resolveram apostar e ver quem conseguiria o maior número de pontos em 
cada rodada disputada, cada um apostaria dois reais, no final da rodada o vencedor 
ficaria com tudo e o segundo não ganhava nem perdia nada.Contudo, havia dois 
problemas principais, o primeiro era o intervalo muito grande entre as rodadas, visto 
que são realizados dois jogos e depois de várias semanas são disputados outros 
dois e assim consecutivamente, até o fim das dezoito rodadas. O segundo era a 
maneira como eram realizadas as apostas, isto é, fragmentadas por rodada. Isso 
forçava todos a pagar os dois reais a cada rodada, acabando muitas vezes, pelo não 
pagamento de todos do grupo. Analisados estes problemas, apenas as quatro 
primeiras rodadas das eliminatórias foram contabilizadas e o encerramento precoce 
da versão 0.1 do Palpitão era inevitável.Entretanto, apesar do fracasso, um 
documento no Microsoft Excel havia sido criado e fórmulas e processos foram 
desenvolvidos. Abaixo a guia Visão Geral do arquivo, no qual dá para ver a 
pontuação de cada jogador por rodada, o saldo pendente e o saldo geral de cada 
participante. Fica evidente o problema de gerenciamento das apostas na seção 
saldo pendente, onde muitos estão devendo. CONCLUSÕES: Após o 
desenvolvimento, percebe-se que os objetivos práticos foram todos alcançados, uma 
vez que os requisitos foram levantados, a modelagem do diagrama de classes, de 
atividades e de casos de uso foram concluídos. Todas as etapas do 
desenvolvimento também foram finalizadas, desde a landing page até todas as 
páginas de funcionamento, sendo elas, palpitar, ver palpites, classificação e ligas. 
Foi alcançado um bom resultado ao implementar logjn via Facebook e Google, o que 
dá mais um objetivo realizado. E como último objetivo alcançado, foi o de realizar 
testes e correções, que foi um sucesso, uma vez que o site esteve em ambiente de 
produção em pleno funcionamento. Esta aplicação foi desenvolvida com o intuito de 
popularizar uma ideia que já era muito bem vista entre amigos. Para isso aproveitou-
se do maior torneio de futebol do planeta, a Copa do Mundo, para o seu lançamento. 
Mas esta decisão foi em cima da hora e os esforços tiveram que ser dobrados para 
entregar a tempo. Isso fez com que muitas coisas levassem o critério de que se 
funcionar tudo bem, não levando em conta questões desempenho e manutenções 
futuras. Muitas coisas foram contornadas após o lançamento, mas outras 
simplesmente foram deixadas de lado. Após a Copa do Mundo de 2018, o Palpitão 
continuou com o Brasileirão do mesmo ano, que tinha ainda vinte e seis rodadas 
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para serem disputadas. O número de participantes caiu após a copa, o que não era 
surpresa, pois durante esse evento até defunto passa a gostar de futebol e querer 
estar por dentro. Considera-se uma experiência positiva, de muita aprendizagem, 
sobre desenvolvimento, planejamento e contato com o público. Novas ideias faziam 
do Palpitão voltar em 2019, entretanto por questões de tempo, foi decidido dar uma 
pausa. Após o ano de 2019 estar quase acabando, considera-se que foi uma 
decisão acertada não dar continuidade por enquanto. A tendência dos aplicativos 
mobile tem crescido dia após dia, e o Palpitão se encaixa muito bem num aplicativo, 
uma das características que ele pode tirar proveito são as notificações push, 
mantendo o usuário mais conectado ao aplicativo. A versão web será de grande 
ajuda para a versão mobile, pois, toda a modelagem está pronta, apenas terá que 
ser codificado novamente. Contudo, muitas melhorias em questões de tela e 
experiência do usuário com certeza podem e devem ser feitas. O Palpitão teve um 
trabalho também nas mídias sociais, mas algo muito superficial e não aproveitando 
os conteúdos que o futebol possibilita. Trabalhando forte neste quesito, tende a 
ganhar mais usuários. 
 
Palavras-Chave: Palpitar. Aplicação. Público. Web. 
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PROTÓTIPO DE SISTEMA DE INFORMAÇÃO PARA O APIÁRIO IRMÃOS 

THEOBALD  

 

Fernando Schell21 
Maximiliano Pezzin22 

 

RESUMO 

Com os grandes avanços da tecnologia, cada vez mais empresas dos mais variados 
segmentos tentam se encaixar neste meio, não seria diferente para o Apiário Irmãos 
Theobald, que trabalham com a criação de abelhas a mais de 40 anos, onde os 
mesmos realizam todo o controle de seus enxames manualmente, o que acaba 
criando um déficit na qualidade da informação, pois muitas vezes acabam perdendo 
ou esquecendo as anotações de determinadas colmeias. Com o crescimento 
constante de colmeias no Apiário, foi observado a suma importância da utilização de 
novas tecnologias que permitem gerenciar as rotinas dos criadores de abelha, para 
que seja possível controlar as atividades realizadas em cada local e/ou enxame. O 
projeto se deu início visualizando suprir as necessidades da empresa, trazendo 
relatórios de tarefas, colheitas, atividades, florações e dados sobre cada enxame, 
auxiliando na tomada de decisões do cliente, pois teria informações precisas, desde 
as particularidades de cada colmeia, como os pontos críticos para o controle 
eficiente. Desta forma o uso de um sistema de informação apresenta uma 
oportunidade de aperfeiçoamento técnico e gerencial do negócio, bem como um 
diferencial equiparado aos seus concorrentes, porque com as melhorias e 
transparência nos processos realizados, contribuindo para conceder qualidade 
superior no seu produto final. Devido à crescente evolução da internet, com o 
armazenamento e gerenciamento de dados voltados a nuvem, foi optado por uma 
aplicação web que possam gerar maiores possibilidades de gerenciamento, 
permitindo que o cliente assim que conectado à rede, consiga obter e realizar tarefas 
na plataforma, como também possuir um maior desempenho, disponibilidade e 
segurança dos dados, aumentando ainda mais sua vantagem sobre seus 
competidores. No trabalho é encontrado o referencial teórico, o qual foi utilizado para 
embasamento de todas as atividades realizadas, além das etapas trilhadas para que 
fosse possível alcançar os objetivos propostos. INTRODUÇÃO: Quando se fala em 
produção de mel, o Brasil é destaque internacional. Somente no ano de 2016, o 
setor apícola movimentou, segundo o IBGE (2016), mais de 39 mil toneladas de mel, 
gerando mais de R$ 400 milhões, às quais 24 mil toneladas foram para exportação e 
o restante ficou para consumo dentro do território. Todo este mel foi obtido por cerca 
de 300 mil apicultores espalhados pelo país, gerando cada vez mais renda para 
pequenos agricultores que antes viviam apenas de sua monocultura e hoje possuem 
algumas centenas de caixas nas suas propriedades, como é o caso do Apiário 
Irmãos Theobald. Sabe-se que as abelhas são fundamentais para a sobrevivência 
da espécie humana, seja diretamente ou indiretamente, pois são responsáveis por 
mais de 70% da polinização, as quais atuam na alimentação dos seres humanos, 
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impactando em um terço de tudo que comemos (Klein et al., 2006). A criação de 
abelhas consiste em duas principais áreas, a apicultura e a meliponicultura. A 
apicultura é a criação de abelhas com ferrão do gênero Apis Mellifera, popularmente 
conhecidas como abelhas Europeias, oriundas do seu local de surgimento, sendo 
trazidas após principalmente por imigrantes Italianos e alemães, que buscavam 
obter cera para confecção de velas e o próprio mel que era usado como alimento. 
Estas abelhas com ferrão chegam a produzir mais de 15kg por caixa em condições 
boas de florada e clima adequado. Já as abelhas do gênero melípona, motivo do 
termo meliponicultura, é a criação de forma racional das abelhas nativas sem ferrão, 
as quais possuem um mel muito valorizado que chegam a valer até dez vezes mais 
que o mel das abelhas com ferrão, porém é produzido em menor quantidade em 
relação as concorrentes Europeias. A explicação do alto valor deste produto vem da 
hipótese de ser um mel com propriedades medicinais e com alto teor de antibióticos 
na sua composição. O apiário Irmãos Theobald começou como uma atividade 
secundária a mais de 40 anos atrás, porém, teve somente seu registro oficial com 
inspeção federal em 2002, tornando-se uma das principais atividades da 
propriedade e consequentemente a mais lucrativa. Atualmente o Apiário conta com 
mais de 500 enxames de abelhas do gênero Apis Melífera e mais de 600 enxames 
de abelhas nativas. A produção do empreendimento varia de 15 a 30 mil quilos de 
mel por ano, dependendo do clima e florações do local.16 Infelizmente os 
apicultores do apiário Irmãos Theobald ainda não possuem ferramentas que os 
auxiliem em sua atividade, ficando apenas com os dados escritos no papel. Isso 
gera diversas complicações na hora de obter relatórios devido ao esquecimento dos 
locais que foram armazenadas as informações das colheitas e dos enxames. A 
atividade mostra-se de difícil administração, quando se possui mais de 300 enxames 
espalhados aleatoriamente pelas propriedades. Um apiário e um meliponário com 
controles manuais fica complicado de ser gerido, porque todos os dados são 
armazenados em cadernos ou até mesmo na memória do criador, o que geralmente 
acaba sendo perdido, resultando em um controle ineficaz da produção, sem 
identificar com eficiência os lucros e/ou prejuízos do empreendimento. Sem um 
sistema de gestão, é difícil saber quais os locais apresentam melhor produção e 
inclusive a identificação de quantos enxames o criador possui. Diante disso, surgiu a 
ideia de desenvolver um protótipo de sistema nesta área porque, atualmente os 
controles feitos dentro do apiário/meliponário são extremamente escassos ou 
inexistentes devido à falta de um software que auxilie os produtores em suas 
atividades cotidianas. De acordo com as informações geradas pelo software 
desenvolvido, será possível saber qual a melhor época para ele realizar novas 
colheitas em seus enxames devido a uma análise das floradas que estão ocorrendo 
juntamente com a força do enxame, qual a quantidade de caixas que cada 
apiário/meliponario possui, qual locais produz mais, qual colmeia é a mais produtiva, 
qual necessitou de mais alimentações, quais espécies necessitaram de menos 
manejo. MATERIAIS E MÉTODOS: A pesquisa foi desenvolvida de forma 
bibliográfica e exploratória, através de um estudo de caso. O embasamento teórico 
sobre o assunto foi através de consulta de livros disponíveis no acervo da biblioteca 
da Universidade do Contestado, artigos científicos, e sites de credibilidade 
encontrados na WEB. Foram coletadas informações dos criadores de abelhas do 
Apiários Irmãos Theobald para o levantamento de dados, em relação ao manuseio 
das colônias e suas práticas operacionais. A partir dos dados levantados em relação 
aos gastos de aquisição e manutenção, foi verificada a viabilidade da implantação 
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de um protótipo de sistema gerencial para o Apiário Irmãos Theobald na WEB, 
porém, com testes na cidade Seara – SC, na propriedade dos mesmos. 
CARACTERIZAÇÃO DA ÁREA DE ESTUDO, TÉCNICAS E INSTRUMENTO DE 
COLETA DE DADOS Depois de realizar o desenvolvimento do referencial teórico, 
item fundamental para o embasamento do trabalho, foram elaborados o documento 
de visão e o levantamento de requisitos. Após isto, foram elaborados os diagramas 
da UML bem como o modelo ER do banco de dados. Para a criação dos diagramas 
de casos de uso, classes e atividades foi utilizado o Star UML v.3.1.0, por ser uma 
ferramenta já utilizada durante as aulas do curso. Já no diagrama de sequência, foi 
optado em usar o Astah v.8.1 students, o qual é uma versão gratuita do aplicativo. 
Para densenvolvimento do modelo ER, foi optado em utilizar a plataforma web 
Lucidchart, sendo possível exportar e importar dados SQL, facilitando assim, a 
implementação das tabelas no SGBD. Para o desenvolvimento da plataforma 
incialmente foi utilizada a linguagem de programação Microsoft Visual Basic 2012, 
voltado principalmente para desenvolvimento desktop porém, com o desenvolver da 
aplicação, foi notado que o sistema deveria ser voltado para WEB porque o usuário 
poderia estar em algum local longe de seu computador pessoal, e assim, com uma 
página na internet seria muito 59 mais fácil, pois com um Smartphone seria possível 
abrir o software, sendo apenas necessário conexão com a internet. RESULTADOS: 
Atualmente, todos os controles realizados pelo Apiário Irmãos Theobald são feitos 
de forma manual, onde os colaboradores anotam em cadernos tudo o que foi 
realizado, como por exemplo, a quantia de mel colhido de cada enxame. Com isto 
deu-se início o projeto visando resolver a necessidade de um sistema de informação 
para auxiliar nos processos de gerenciamento dos enxames, pois os softwares 
encontrados acabam não suprindo as necessidades da empresa, as vezes pela sua 
complexidade, outrora por não se adequar a realidade dos profissionais do Apiário. 
Com o levantamento de dados, foi possível depois de conhecer e participar dos 
processos que envolvem a criação de abelhas, principalmente as espécies sem 
ferrão, analisando manejos realizados desde revisões básicas até a fase de 
produção, com isso percebe-se a necessidade de um sistema de informação para o 
auxílio do controle dos enxames, como por exemplo, o cadastro da colmeia e o local 
que a mesma se encontra para um realizar um melhor gerenciamento dos enxames, 
e saber quais foram revisados e quais ainda precisam executar alguma tarefa. 
Foram observadas algumas ações realizadas nos enxames, como visualização das 
reservas de alimento, quantidade de postura, ocorrência de pragas, quantidade de 
abelhas entre outros fatores. Com isto, foi possível notar a necessidade de um 
histórico destes indicadores, auxiliando em tomadas de decisões futuras, como por 
exemplo, quais enxames podem ser coletados mel, trazendo uma maior 
confiabilidade para os criadores de abelha. Após realizar o levantamento destes 
dados, iniciou-se a parte da documentação para o desenvolvimento do protótipo que 
tem por objetivo auxiliar os criadores de abelhas do Apiário Irmãos Theobald no 
gerenciamento e controle de seus enxames, seja informando quais colmeias 
necessitam ser revisadas, ou quais enxames podem ser coletados mel, variado de 
acordo com as informações adquiridas de cada colônia de abelhas. . 
CONCLUSÕES: O vigente projeto teve como principal objetivo o desenvolvimento 
de um Protótipo de Sistema de Informação para o Apiário Irmãos Theobald. 
Observou-se a importância da pesquisa bibliográfica, que auxiliou na realização do 
trabalho, a fim de descobrir todo o funcionamento do ecossistema que está por trás 
do mesmo, para que seja possível elaborar com eficiência as funcionalidades 
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requeridas, sendo esta umas das etapas mais importantes do projeto, pois ajudou a 
compreender os principais aspectos para a gestão de apiários e meliponários, bem 
como a área de sistemas de informação e desenvolvimento de software. Nos dias 
atuais ainda é possível notar a falta de sistemas para o meio apícola, principalmente 
nas micro e pequenas empresas, pois não se tem uma visão clara da importância 
dos dados, os quais podem auxiliar economicamente o desempenho da atividade, 
tornando assim, um possível diferencial competitivo. Para realizar a prototipação do 
software, foi fundamental conhecer como funcionam alguns sistemas do mesmo 
segmento, avaliando quais características possuem, visualizando quais reclamações 
e problemas se encontra nestas plataformas. Estas informações foram obtidas 
através de pesquisas na internet e em conversas com profissionais que atuam neste 
meio. É notório também que a implementação de um sistema voltado para gestão e 
controle, necessita do mapeamento das tarefas executadas no processo da cadeia 
produtiva, tornando assim de extrema importância o levantamento das informações 
sobre a criação de abelhas. Pode-se afirmar que a busca de ferramentas e métodos 
para a Engenharia de Software foi de alta relevância, pois assim foi possível 
entender melhor o contexto do problema que deveria ser solucionado, facilitando o 
alcance dos objetivos traçados. Antes de iniciar o desenvolvimento, foram 
levantados os requisitos do software, juntamente com os criadores do Apiário, com 
base nas funcionalidades que o mesmo deveria ter, porém, por não possuírem 
processos de gerenciamento automatizados, muitas vezes deixam de notar os reais 
ganhos que um sistema de informação pode trazer para a empresa. Com isto, 
diversos requisitos podem ter passados despercebidos, por não saberem suas 
necessidades. Por este motivo, foi adotado o esquema de prototipação, permitindo 
que o usuário entenda melhor o resultado obtido, podendo realizar alguns testes e 
ver se realmente era o que desejava. 
 
Palavras-Chave: Apicultura. Meliponicultura. Dados. Sistemas de Informação. 
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PROTÓTIPO DE PLATAFORMA WEB SAAS PARA GERAÇÃO DE CMSs E APIs 

PARA A EMPRESA D3T SOFTWARES PERSONALIZADOS  

 

Everton Dalla Corte23 
Cássio Sefrin24 

 

RESUMO 

Cada dia mais a rapidez no desenvolvimento e entrega de projetos na área de 
tecnologia vem sendo exigida, tanto pelos clientes quanto pelas empresas. Com isso 
pode-se observar que muitas das atividades realizadas durante a execução de 
determinadas partes de alguns projetos são repetitivas e consomem um tempo muito 
grande o qual poderia ser utilizado para focar em partes mais importantes. Um dos 
pontos em que os desenvolvedores mais gastam horas de serviço é desenvolvendo 
o CMS da aplicação. Mesmo que já exista uma base pronta como é o caso na 
maioria das software houses ainda assim é necessário realizar diversos CRUDs para 
que o cliente final consiga manter todas as informações do sistema. Tendo isto em 
vista o presente projeto propõe o desenvolvimento de uma ferramenta que gere 
CMSs e APIs para a empresa D3T Softwares Personalizados, visando diminuir o 
tempo de desenvolvimento, contudo, dando liberdade suficiente para o 
desenvolvedor conseguir criar os módulos de acordo com a necessidade do projeto 
e do cliente final. INTRODUÇÃO: Nossa sociedade está ficando cada vez mais 
informatizada e com isso novos negócios e formas de se vender serviços estão 
surgindo. Uma das formas que mais vem crescendo com o passar dos anos é a 
venda de Softwares como serviço (SaaS, do inglês Software as a Service), onde na 
maioria dos casos é adquirido um plano mensal para a utilização de um serviço web 
geralmente hospedado na nuvem, mas também existem outras formas de 
monetização desse tipo de plataformas. Boa parte das pessoas não conhecem este 
termo, mas muito provavelmente estão utilizando várias plataformas SaaS sem 
perceberem como Netflix, Dropbox Business, G Suite, Shopify, Rock Content, Wix, 
Uber, Airbnb e muitas outras plataformas que oferecem serviços pela web e que 
facilitam e muito a vida de todos nós. Ainda existem diversas áreas e produtos que 
não adotaram com tanta firmeza esse modelo mesmo sendo diretamente ligados à 
área de tecnologia da informação (TI), como exemplo podemos citar os sistemas 
gerenciadores de conteúdo (CMS, em inglês Content Management System) 
utilizados em sua grande maioria por agências de publicidade, software houses e 
empresas de tecnologia que trabalham com desenvolvimento de websites, 
aplicativos e sistemas para a web e que utilizam CMSs para que seus clientes 
consigam gerenciar o conteúdo que irá aparecer ao público. Em sua grande maioria 
para cada novo projeto acontece retrabalho pois é necessário o desenvolvimento ou 
adaptação de um CMS para o cliente, como é o caso da empresa D3T Softwares 
Personalizados. Isso faz com que o tempo de desenvolvimento do projeto fique 
maior pois as empresas têm que levar em conta o tempo que precisarão para ajustar 
tal CMS para o cliente poder gerenciar o conteúdo do projeto. Uma alternativa criada 

                                            
23 Acadêmico do curso de Sistemas de Informação. Universidade do Contestado. Campus Concórdia. 

Santa Catarina. Brasil. 
24 Docente do curso de Sistemas de Informação. Universidade do Contestado. Campus Concórdia. 

Santa Catarina. Brasil. E-mail: cassio@unc.br 



 

49 
Anais do curso de Sistemas de Informação 2019 (ISBN: 978-65-88712-45-0)  

pela D3T Softwares Personalizados foi o desenvolvimento de um CMS padrão para 
todos os clientes e uma plataforma web para a criação de CMSs, o qual conta com 
módulos pré-prontos, como de produtos e imóveis, e o desenvolvedor precisa 
somente ativá-los para determinado módulo aparecer no CMS do cliente. Tal 
sistema também conta com uma Application Programming Interface (API) a qual 
recebe o token do cliente e retorna os dados cadastrados no CMS daquele cliente 
específico. Utilizar esta ferramenta aumentou a produtividade da equipe, porém 
gerou novos problemas por ser uma plataforma muito engessada, não dando 
liberdade ao desenvolvedor. Pela melhoria na produtividade e 17 no tempo total de 
desenvolvimento a empresa acredita que uma nova plataforma melhor pensada e 
estruturada poderá não só atender suas necessidades como a de diversas outras 
empresas que atuam no segmente de desenvolvimento de projetos web. Tendo isto 
em vista, que funcionalidades uma plataforma web SaaS para criação de CMSs e 
APIs deve ter para que diminua ainda mais o tempo de desenvolvimento de um 
projeto e de mais liberdade e flexibilidade aos desenvolvedores?  MATERIAIS E 
MÉTODOS: A presente pesquisa pode ser considerada como qualitativa, 
fundamentandose no desenvolvimento de um sistema web que permita ao 
Administrador gerar CMSs e APIs de maneira rápida e fácil. O modelo de processo 
de software utilizado para o gerenciamento do projeto foi a prototipagem, desta 
forma inicialmente foi necessário o levantamento bibliográfico para aperfeiçoar os 
conhecimentos adquiridos durante o curso de Sistemas de Informação e sobre os 
assuntos que seriam abordados. A pesquisa foi realizada utilizando a internet, livros, 
artigos científicos e também em conversas com profissionais da área os quais deram 
dicas e fizeram apontamentos sobre o desenvolvimento do projeto. Após a pesquisa 
bibliográfica foi criado o documento de visão e feito o levantamento dos requisitos do 
projeto tendo em vista todas as partes que o mesmo abordaria. No decorrer desta 
etapa, foram verificadas necessidades, pontos fortes e fracos a serem estudados 
para o desenvolvimento do sistema. Ao iniciar o desenvolvimento do escopo do 
projeto, foram estudados os requisitos obtidos e focado nas partes principais do 
protótipo. Desta maneira foi definido como o sistema seria estruturado, como iriam 
funcionar as principais funções e como seria o layout gráfico do sistema baseando-
se em pesquisas feitas para encontrar referencias gráficas. Depois de definir o 
escopo do projeto, foi utilizado o programa Visual Paradigm Online for UML para 
criar os diagramas de caso de uso, diagramas de classe, diagramas ER e flowchart. 
Iniciando o desenvolvimento do protótipo, foram definidas as ferramentas utilizadas 
para codificação do protótipo e seu banco de dados. Para o back-end optouse como 
linguagem de programação principal PHP 7.2, o framework PHP Laravel 6, banco de 
dados MariaDB 10.4.8, para manipulação e visualização dos dados do banco de 
dados o phpMyAdmin 4.8.5 e servidor Apache 2.4.27. Para o front-end HTML, CSS 
e SCSS para tags de marcação e estilização do sistema. Para facilitar o 
desenvolvimento do front-end foi utilizado o framework CSS Bootstrap v.4 pois já 
vem com diversas classes prontas para agilizar a codificação além de ser totalmente 
responsivo permitindo que o sistema fique adaptado em diferentes resoluções de 
dispositivos. Foi utilizado o framework JavaScript Vue.Js para criar funções 
dinâmicas nas páginas do sistema. Para o ambiente de desenvolvimento e testes foi 
utilizado o 66 Docker 2.0 que possibilita configurar e subir facilmente os ambientes 
ao rodar um simples comando. Como editor de código-fonte, foi utilizado o software 
Visual Studio Code. Depois de finalizado o protótipo ele foi testado simulando 
situações reais e ao decorrer dos testes melhorias identificadas foram 
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implementadas e erros corrigidos. RESULTADOS: O levantamento dos requisitos do 
projeto foi realizado de acordo com as necessidades apontadas pela empresa D3T 
Softwares Personalizados, professores e profissionais da área de tecnologia que 
foram consultados assim como consultando outros materiais e outros projetos 
similares. O diagrama de caso de uso é essencial para entender de forma clara a 
perspectiva de cada usuário perante o sistema, facilitando o entendimento de como 
o sistema funciona. Após o cadastro ser efetuado e o banco gerado o cliente é 
direcionado para a tela de cadastro de módulos do CMS. Nesta tela já consta 
informações que serão utilizados a frente como o token de integração com a API e o 
link do CMS que está sendo gerado, e que neste momento já pode ser acessado. 
Para gerar um novo módulo o sistema pede para que sejam informados o nome do 
novo módulo, qual a posição em que ele irá ficar no menu, o ícone e se ele terá 
submenus. Ao adicionar um módulo, o próprio sistema por meio dos middlewares 
nas rotas consegue detectar qual é o cliente que está cadastrando este módulo, qual 
é o CMS em que o usuário quer adiciona-lo e automaticamente muda a conexão do 
banco de dados para o banco de dados deste CMS e cadastra um novo módulo 
neste banco além de criar uma nova tabela em branco para este módulo . 
CONCLUSÕES: Ao concluir o presente trabalho pode-se verificar a importância da 
pesquisa bibliográfica e técnica para elaborar o referencial teórico, mas também 
para conseguir colocar em prática as técnicas e tecnologias estudados para a 
realização do trabalho. A pesquisa proporcionou reforçar conhecimentos obtidos 
durante todo o período do curso e obter novos conhecimentos sobre diversas 
tecnologias e ferramentas. Diversas dificuldades foram observadas durante a 
pesquisa, grande parte do material encontrado no acervo do campus está 
desatualizado, alguns conteúdos que foram abordados estavam em outros idiomas 
dificultando a obtenção do conteúdo em si. Contudo, foi possível realizar e finalizar a 
pesquisa bibliográfica e tecnológica além de aperfeiçoar conhecimentos já existentes 
sobre o Framework Laravel, SAAS e a utilização e implementação de Multi-tenant, 
conceito relativamente novo para mim, mas de suma importância para o 
funcionamento do projeto. Trabalho a mais de 4 anos na D3T Softwares 
Personalizados como desenvolvedor web e mobile, em todo este período pude 
observar a necessidade de algo que facilitasse a construção de CMSs e APIs, pois é 
algo repetitivo de se criar e consume muito tempo da equipe. Verificando este nosso 
problema com outros desenvolvedores da região pude perceber que de fato isto não 
é um problema exclusivamente nosso, diversas outras empresas que realizam o 
desenvolvimento de CMSs gastam muito tempo criando CRUDs ao invés de focar no 
desenvolvimento do website ou aplicativo. Desta forma o desenvolvimento de uma 
ferramenta que auxilie e facilite o desenvolvimento de CMSs e APIs se mostra útil 
não somente para a D3T mas diversas outras empresas, desta forma o projeto foi 
desenvolvido pensando em ser 107 um SAAS sendo uma possível nova fonte de 
renda para empresa que poderá vender planos de acesso a está ferramenta.  
 
Palavras-Chave: Gerenciamento de conteúdo. CMS. API. SAAS. Multi-tenant. 
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MICROSOFT POWER BI: APLICAÇÃO DA FERRAMENTA NA TOMADA DE 

DECISÃO DA GESTÃO DE ESTOQUE DO SETOR AUTOMOTIVO  

 

Daniel Fracasso25 
Maico Petry26 

 

RESUMO 

No setor de manutenção automotiva a sazonalidade nas vendas de peças acaba 
ocasionando alguns problemas na gestão de estoque, que deve ser assertiva para 
garantir o atendimento ao cliente e estoque com o menor capital imobilizado. A 
aquisição de peças é um processo importante quando relacionado a um atendimento 
adequado na oficina mecânica, sendo necessário dispender atenção aos aspectos 
de quantidade, tempo de entrega e consumo de cada item. Para fazer uma análise 
com visões de diferentes ângulos, a pesquisa propõe a utilização do Microsoft Power 
BI na análise de compras, criando um painel com informações relevantes que devem 
auxiliar o gestor na compra das mercadorias. Desta forma é possível utilizar a 
ferramenta para prover diversas visões relacionadas com o estoque de auto peças, 
com intuito de aprimorar a compra e consequentemente reduzir custos com a correta 
gestão de estoques. INTRODUÇÃO: O setor automotivo no Brasil, principalmente na 
prestação de serviços como a manutenção de veículos, é uma área muito disputada, 
e o número de automóveis nas cidades só aumenta. Para se manter no mercado é 
extremamente importante que as empresas deste setor estejam sempre atualizadas, 
buscando atender seus clientes da melhor forma possível, levando em consideração 
a agilidade na prestação do serviço.Em Concórdia, no estado de Santa Catarina 
(SC), existem diversas empresas em atividade neste segmento, no entanto, o 
mercado é bem diversificado, tendo empresas que são especializadas em 
determinadas atividades, e outras focadas em apenas um tipo, ou uma marca de 
veículo. Porém quando se trata do ramo de transporte rodoviário de cargas, a 
atenção com relação ao atendimento e qualidade nos trabalhos, são pontos 
importantes na fidelização do cliente. A manutenção em caminhões é necessária, 
garantindo com que a operação do transportador não pare, e para isso a oficina 
deve estar alinhada com os clientes e preparada para realização dos serviços 
necessários, sendo ela preventiva, que impede falhas futuras, ou corretiva, que 
acontece após algum defeito no automóvel.Devido as viagens para fora da região 
que as operações de transporte necessitam, a concorrência para as oficinas que 
atuam no ramo de manutenção para caminhões aumenta. Esta situação acaba 
possibilitando que os clientes optem por efetuar as manutenções em outros locais, 
seja por valores de peças, mão de obra, atendimento diferenciado ou simplesmente 
necessidade. A organização da oficina é essencial para o atendimento ao cliente, 
tendo em vista uma ótima administração dos horários de agendamento, dos tipos de 
serviços a serem realizados, e sempre um profissional disponível para o serviço na 
hora agendada com o cliente. Além do início na hora acertada, é importante que o 
prazo de entrega do veículo também esteja dentro do combinado, pois cada veículo 
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é essencial na operação que o cliente atua.Porém não basta manter a agenda 
organizada para entregar um serviço dentro do prazo. Muitos problemas podem 
acontecer durante a manutenção, estes previamente repassados com algumas 
horas à mais quando o serviço é agendado com o cliente. Ainda assim, o maior 
desafio nas mecânicas de Concórdia (SC), é ter um estoque com ótimo fornecimento 
de peças, porém mantendo somente o necessário em estoque, evitando excesso de 
peças, e mantendo uma porcentagem ideal de atendimento.Segundo Beatriz (2018, 
p.01) “o gestor deve fazer um calendário de compras, seguindo a demanda 
identificada pelo histórico de cada item. Assim, ele consegue manter estocados 
produtos em quantidade mínima, diminuindo custos.” O papel do gestor de estoque 
é deveras muito importante no processo de atendimento ao cliente, sendo ele o 
responsável pelas peças de reposição que irão atender a oficina.Portanto é 
necessário que este esteja munido de informações, relatórios e indicadores que o 
auxiliem no momento da decisão de compra, sempre prevendo os melhores 
resultados. Com a tecnologia da informação (TI), os sistemas empresariais recolhem 
todo tipo de dados, e geram vários relatórios específicos, que normalmente são a 
base para controles auxiliares como planilhas em Excel e até mesmo outros 
sistemas específicos.Para aglutinar todos estes dados, muitas vezes brutos, ou seja, 
sem tratamento para se tornarem de fato informações, pode ser utilizado business 
intelligence (BI), que extrai as informações das bases de dados, podendo ser de 
diversos lugares, como o próprio banco de dados e até mesmo de documentos 
XSLX, TXT, entre outros. O BI pode estruturar estes dados e transformá-los em 
indicadores que irão auxiliar na tomada de decisão, podendo se tornar um grande 
aliado em qualquer área da organização, principalmente na gestão de estoque.Para 
trazer um ambiente familiar e de fácil aprendizado, existem algumas plataformas que 
facilitam a utilização do BI para os usuários, este é o caso do Power BI da Microsoft 
(MS), uma ferramenta para análise de negócios e tomadas de decisão, fornecendo 
uma dashboard com gráficos e relatórios gerados pelos usuários com dados direto 
da base. Para conciliar um estoque de baixo custo, com alta disponibilidade de 
peças, é importante ter todas as informações necessárias centralizadas, 
convergindo para uma tomada de decisão assertiva. O trabalho aborda como utilizar 
o BI para trazer as informações necessárias de forma centralizada ao gestor de 
estoque. Diante deste contexto, a seguinte questão é norteadora desta pesquisa: De 
qual forma a ferramenta MS Power BI pode contribuir para a tomada de decisão de 
compras do setor automotivo? MATERIAIS E MÉTODOS: Esta pesquisa 
caracteriza-se como qualitativa e tem como finalidade pesquisar sobre a 
funcionalidade dos estoques de empresas do setor automotivo, analisando os dados 
através de estudos feitos com a ferramenta Power BI, serviço de análise de dados 
distribuído pela Microsoft. O projeto visa avaliar a contribuição da ferramenta no 
apoio a decisão em compras de mercadorias do setor automotivo.A realização do 
trabalho só foi possível através do entendimento básico sobre gestão de estoque, 
buscando através de pesquisa bibliográfica e acompanhamento das tarefas de 
gestão do estoque, na empresa que forneceu os dados. Somente com o 
acompanhamento na empresa, conhecendo todos os processos que envolvem a 
gestão de estoque, foi possível verificar como são feitos os pedidos de reposição, 
que acontecem de forma arbitrária de acordo com o conhecimento individual do 
comprador. A necessidade de estudar sistemas de informação também foi essencial 
para a escolha da melhor maneira de trazer um resultado que cumpra com as 
expectativas do trabalho. Para tal, foi buscado um conhecimento mais específico em 
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SAD, tentando trazer métodos do processo para a utilização da ferramenta de apoio 
a decisão.A pesquisa bibliográfica também foi importante para conhecimento da 
ferramenta, sendo o principal meio para finalização do projeto, buscando conceitos 
de BI e verificando a viabilidade dele no trabalho. O estudo se focou no aprendizado 
da utilização da ferramenta, assim como, mostrar o porquê da utilização do Power BI 
para melhorar o gerenciamento de compras.Para realizar o trabalho de 
desenvolvimento dos relatórios, possibilitados pelo Power BI, foi necessário definir a 
forma de captar os dados, chegando à possibilidade de utilizar arquivos XLS. Com o 
Power Query, editor de dados do Power BI, nativo da ferramenta, foi possível a 
transformação dos dados coletados das planilhas, em colunas e dados conforme as 
necessidades para alcançar o objetivo do trabalho.Após o recolhimento e 
transformação dos dados, foram efetuadas várias análises de dados com diversos 
tipos de relatórios, fazendo testes para chegar a um resultado mais próximo dos 
objetivos levantados, e analisando a possibilidade de a ferramenta servir diariamente 
no contexto empresarial proposto. RESULTADOS:  A pesquisa bibliográfica foi 
iniciada em 2018, na disciplina de metodologia da pesquisa, tendo um foco maior em 
gestão de estoques. Com a pesquisa em andamento, foi possível identificar qual 
processo da atividade poderia ser melhorada. Para realização dos estudos, foram 
consultados vários artigos retirados na internet e livros da biblioteca digital e física 
da universidade do contestado de Concórdia (SC).O objetivo do trabalho tem como 
premissa, a utilização do método aqui estudado, por empresas do setor de 
manutenção automotiva, sendo assim, foi analisado em campo uma empresa do 
setor, no período de março a setembro de 2019, a qual forneceu acesso aos 
processos utilizados, desde a compra até a saída da mercadoria. Com os dados 
levantados e o entendimento do processo, foi possível definir as necessidades do 
setor quanto a tomada de decisão para melhor gestão do estoque.O processo para 
compra das mercadorias na empresa modelo, é efetuado por três tipos de compras, 
pedidos normais, pedidos por demanda e técnico rede. Os pedidos normais são 
efetuados manualmente pelo gestor de estoque, que após uma avaliação baseada 
no próprio conhecimento e intuição, faz o pedido direto no canal da fábrica da 
empresa. Este modelo geralmente é usado para peças de giro constando que a 
demanda não contempla, ou promoções.Pedidos por demanda são feitos 
automaticamente pelo sistema, que avalia a demanda sazonal de cada mercadoria 
movimentada no dia anterior, ou seja, se determinado produto tem a demanda igual 
a 3, logo a saída de uma mercadoria no dia anterior, fará o sistema subir o pedido de 
uma peça para reposição. Neste modelo o pedido e feito diariamente as 15 horas, 
levando em consideração as peças movimentadas após as 15 horas do dia anterior. 
Os pedidos efetuados no modelo técnico rede, também são feitos de forma 
automática pelo sistema, que analisa peças que a filial deve ter no estoque 
independente da demanda sazonal, garantindo que todas as filiais tenham as 
mercadorias. Neste modelo, é possível a recompra pela fábrica destas mercadorias 
anualmente, caso estas entrem no relatório de obsoleto. Algumas mercadorias têm 
saídas diárias extremamente diferentes, fazendo com que o pedido por demanda 
seja incapaz de fornecer quantidades mais próximas das reais necessidades, 
acarretando compras de quantidades excessivas de determinados produtos, que 
sem um cuidado, podem acabar gerando gastos extras no estoque. Através de uma 
tabela com dados retirados diretamente de planilhas Excel, é fácil identificar as 
mercadorias que estão gerando maior custos de excesso, ou seja, estão inflando o 
valor de estoque. CONCLUSÕES:  Após concluir a pesquisa, fica evidente a 
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importância do setor de estoque nas pequenas, médias e grandes empresas do 
setor automotivo. A pesquisa bibliográfica proporcionou uma visão mais ampla da 
importância de fazer uma gestão de estoque, pois é parte crucial dos resultados 
positivos de toda empresa, mesmo sendo de pequeno porte. Apesar dos estudos em 
cadeia de suprimentos e almoxarifados ser em grande parte generalista, não 
existindo estudos de casos específicos, o processo utilizado em grande parte do 
mercado é de escolha do próprio gestor de estoque, garantindo que o melhor 
modelo seja explorado ao máximo  para garantir uma boa gestão na área em que a 
empresa atua.Por conta de não existir um padrão exclusivo na área em que o 
projeto foi aplicado, um dos desafios foi entender como funciona o modelo de 
negócio da empresa, que cedeu os dados para estudo. Após acompanhar os 
processos diretamente com o gestor de estoque e auxiliares, foi possível traçar um 
processo que somente funciona na empresa estudada, levando em consideração as 
modalidades de entrega, tipos de compras efetuadas e diversos outros fatores que 
influenciam diretamente no estoque da organização. Com o processo analisado 
passo a passo, foi possível identificar em qual parte os atrasos e deficiências 
aconteciam, porém, o grande desafio ainda seria usar a pesquisa bibliográfica para 
criar um modelo de processo que agisse diretamente no momento de efetuar as 
compras. Com a pesquisa em andamento, outro fator importante, era qual 
ferramenta utilizar, que no início seria uma aplicação web, contendo relatórios 
conforme o gestor necessitava. Porém a dificuldade de lidar com linguagens de 
programação, acabou mudando um fator importante no projeto, que foi a utilização 
de uma ferramenta pronta, gratuita, o Microsoft Power BI.Com a ferramenta 
escolhida foi necessário fazer uma pesquisa bibliográfica sobre o conceito de BI, 
analisando as possibilidades que a ferramenta disponibiliza e garantindo que tenha 
um impacto positivo na conclusão do projeto. Além de adquirir novos conhecimento 
relacionados a ferramenta utilizada, foi possível conhecer o ramo de análises de BI, 
o que pode ser uma nova porta para soluções na área de estoques, além das 
diversas possibilidades que o BI fornece.Tal pesquisa contribui para a área de 
sistemas de informação devido ao fato de demonstrar na prática, a possibilidade do 
uso de ferramentas computacionais para aprimorar a gestão no negócio. Este 
estudo em específico, permite avaliar o processo de compras e manejo do estoque 
de forma assertiva, visto que estoque é recurso financeiro sem rendimento. 
 
Palavras-Chave: Power BI. Compras. Custo. Estoque. 
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PROTÓTIPO DE E-COMMERCE PARA AUXILIAR NAS VENDAS E DIVULGAÇÃO 

DE EMPRESAS  

 

Lucas Dutra27 
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RESUMO 

As empresas que estão iniciando ou a muito tempo num mesmo patamar vem cada 
vez mais sofrendo com o mundo online e a inserção nesta nova era. A falta de 
conhecimento e a mudança no perfil dos clientes vem ocasionando diversas 
dificuldades em conseguir aumentar o faturamento. Ter presença online, fazer 
vendas e gestão auxilia as empresas na parte do planejamento e é necessário para 
um crescimento e vendas. A presença de um e-commerce facilita todo o crescimento 
de uma empresa. Com o protótipo finalizado e apresentado, o objetivo é que as 
empresas utilizem sem complicações e de forma simples, mesmo sendo uma 
pessoa leiga ou não, apesar de obrigatoriamente precisar de um treinamento para 
conseguir fazer a gestão e conseguir melhorar seus resultados. INTRODUÇÃO: 
Devido ao avanço da tecnologia nos últimos anos algumas empresas deixaram de 
vender produtos ou serviços pelo fato de não estarem “conectadas” com o mundo, 
assim como outras cresceram muito em pouco tempo pelo fato de que se 
atualizaram no mundo tecnológico. Alguns fatos como esses ocorrem pois nos dias 
atuais a maioria das pessoas estão conectadas e buscando informações somente na 
internet, ou seja, se uma empresa não está onde as pessoas buscam é provável que 
seu crescimento tenha uma queda, assim como sua presença no mercado entre 
vários outros fatores. O avanço da tecnologia também criou uma segurança para os 
usuários que estão na internet, algo que no passado não era tão comum pois 
normalmente as pessoas tinham medo de realizar compras on line, não tinham um 
conhecimento sobre pagamentos e produtos, não confiavam na internet, assim 
tornando as taxas de conversões menores. Hoje esse cenário mudou e existem 
alguns produtos que somente são comprados na internet pois além de serem mais 
baratos devido a vários custos que uma loja física tem, é de maior facilidade pois se 
consegue finalizar a compra sozinho, sem precisar de alguém explicando sobre as 
funções do produto ou determinado serviço até porque tudo é relatado em alguma 
parte da página. Pensando no sucesso de lojas, entre outros fatores, surgiu a ideia 
de criar um e-commerce onde as pessoas sintam-se a vontade para comprar os 
produtos além de aumentar o lucro da empresa ou loja que estiver utilizando. Isso 
porque hoje, uma loja física custa muitas vezes, mais do que uma on-line. Além 
disso, se as lojas não tiverem nenhuma plataforma digital, ficarão para trás e com 
tendência para diminuir a clientela. Poucas vendas, clientes sendo perdidos e falta 
de conhecimento no mercado on-line fazem parte de alguns problemas que algumas 
lojas estão enfrentando nos dias atuais. Devido a nova geração estar cada vez mais 
conectada, as vendas estão fluindo muito no mercado on-line e caso não houver 
conexão entre loja e internet podem haver vários problemas para se manter no 
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mercado.Enfim, a maioria dos empresários questiona-se como aumentar o 
faturamento e aproximar o cliente da loja física através da tecnologia? Conhecendo 
e utilizando a internet, percebe-se que muitas ações são feitas ou realizadas on-line, 
as pessoas não estão mais indo tanto a lojas para comprar. Muitas pessoas vão 
somente na loja para provar o produto e depois pesquisam na internet e fazem a 
compra por ali mesmo. Algumas lojas que se privam de utilizar a internet estão com 
o rendimento um pouco abaixo do esperado, sendo assim o desenvolvimento desta 
proposta auxiliará tanto em vendas quanto na sua própria divulgação e solidificação 
da marca na internet. É de extrema importância estar situado no mercado on-line 
pois é a porta de sucesso nos dias atuais e um e-commerce é de extrema 
importância, porém é necessário um estudo de mercado, estudo de experiências 
que usuários tem, usabilidade. Não se pode apenas criar sem sentido algum, é 
necessário todo um estudo para que os usuários consigam utilizar. Com base no 
que foi apresentado acima, que características um e-commerce deve possuir para 
auxiliar nas vendas e na aproximação das empresas? MATERIAIS E MÉTODOS: O 
protótipo foi desenvolvido através de uma pesquisa qualitativa, buscando iniciar com 
o levantamento dos problemas e possibilidades de solução através de conversas 
com empresários em eventos, empresas da região de Concórdia. Assim que 
finalizado o levantamento de todas as informações e dados, a pesquisa bibliográfica 
foi usada para construir toda a base de conhecimento para o desenvolvimento do 
protótipo e das soluções para o problema encontrado. Com toda a pesquisa 
bibliográfica, desenvolvi todo o referencial teórico onde me deu uma base para o 
desenvolvimento da solução do problema e todos os conceitos utilizados durante o 
desenvolvimento do protótipo. Também foi aprofundado todo o conhecimento nos 
ramos de e-commerce, gestão, vendas e fortalecimento de marca. Todo o material 
de pesquisa para o desenvolvimento do referencial teórico foi feita em livros, sites, 
monografias, artigos científicos, periódicos e jornais. Também foi essencial as 
conversas com o orientador e profissionais, CEO’s e empreendedores auxiliando na 
escolha de ferramentas e materiais que foram utilizados e consultados, nas formas 
digitais e físicas. Assim que o referencial teórico foi finalizado, foi iniciado a 
construção do protótipo, foi utilizado todo o conhecimento do referencial para 
executar o protótipo e finalizar os objetivos. O protótipo foi separado em algumas 
seções, a primeira parte se deu quando foi realizado o levantamento de requisitos 
funcionais e não funcionais definindo assim característicos, necessidades e escopo 
do protótipo. Depois de entender mais sobre o protótipo e sua funções, foi pensado 
na modelagem do banco de dados, utilizando MySql como base e assim entendendo 
como funcionará o protótipo. Utilizando como base os diagramas estudados, pode-
se entender modelos conceituais e de entidade e principalmente, relacionamentos. 
Foi observado algumas heranças, entidades, atributos, que facilitaram todo o estudo. 
Após, foi desenvolvido o protótipo para a WEB(plataforma), escolhendo o servidor 
para que seja hospedado, com a escolha da DigitalOcean pois proporcionaserviços 
e produtos que são compatíveis aos do protótipo, requisitos que normalmente já são 
hospedados. Separamos algumas ferramentas para desenvolver o protótipo e todo o 
banco de dados. No desenvolvimento do back-end foi utilizado como linguagem de 
programação primária o PHP 7.2, utilizando um framework chamado CodeIgniter, 
banco de dados MySql, phpMyAdmin como SGBD e para finalizar foi utilizado o 
Apache 2.4.27. No desenvolvimento do front-end, foi utilizado o HTML, também 
utilizamos o CSS para os estilos e tags para marcação, utilizando um framework 
chamado Boostrap v.4 para auxiliar nos quesitos e agilizar o desenvolvimento. Para 
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as formas de transação, é utilizado uma api da wirecard, uma plataforma de 
pagamento. É pego o dados do pedido do cliente e mandado para o wirecard 
processar e continuar com a parte de recebimento de pagamento do cliente Foram 
realizados alguns testes e melhorias no protótipo, levantando algumas informações 
para auxiliar na tomada de decisão. Na última etapa foi desenvolvido um relatório 
com todos os resultados da pesquisa, toda a análise de aplicação e dados gerados, 
junto com as considerações finais. RESULTADOS: Todo o levantamento de 
requisitos foi feito com o auxílio de pessoas qualificadas no ramo de tecnologia e 
marketing digital, CEO’s de eventos, empresários e gestores. Foi realizado 
pesquisas em e-commerces e modelos de negócios parecidos. Alguns requisitos 
foram levantados através de pesquisas em materiais das áreas de tecnologia, 
marketing e branding. O diagrama de casos de uso tem um caráter fundamental, ele 
possibilita todo ou qualquer tipo de leitura da perspectiva dos usuários, para que 
consigam entender todo o processo e funcionamento do protótipo. Assim que foi 
finalizado o modelo de Entidade Relacionamento, foi criado o dicionário de dados 
para descrever todos os atributos, chave primárias, chaves estrangeiras, nome dos 
campos, etc. A ideia de criação auxilia desenvolvedores a entender toda a base de 
dados de forma mais simples Após a documentação finalizada e todo o documento 
elaborado o protótipo de e-commerce foi dado início iniciando a configuração de 
todo o serviço para iniciar o desenvolvimento, como a instalação de máquina virtual 
e serviços de hospedagem. Assim que finalizado as configurações foi o momento de 
dar início ao banco de dados que seguiu o modelo Entidade Relação, assim que 
finalizado iniciou a comunicação entre o Back End e Front End de todo o protótipo 
de e-commerce com alguns testes de funções como adicionar, validar e excluir 
dados utilizando PHP. O protótipo de e-commerce teve como base algumas 
questões de orientação de objetivos, padronizando classes para que exista a opção 
de realizar adaptações de algumas funções através de classes. Um exemplo foi a 
conexão do banco de dados, ou o processo de exibição de alguns dados aos 
usuários, que foram inseridos no código fonte organizado para que a manutenção ou 
padrão se torne simples. No desenvolvimento do Front End levou-se como base os 
conceito de UX e UI para que fique simples e agradável a experiência de utilização 
do protótipo. CONCLUSÕES: Por fim, após toda a elaboração do protótipo de e-
commerce, documentação e a finalização do trabalho, percebemos o quanto é 
importante o poder de conexões e estudos, ambos fundamentais para a realização 
do trabalho. Também foi notado uma grande evolução no conhecimento de algumas 
áreas como tecnologia, marketing, vendas e networking. Também é importante 
deixar claro o quanto auxilia conhecer processos e ferramentas para auxiliar na 
elaboração de um projeto de e-commerce. A solução que foi gerada, auxilia nas 
vendas, divulgação e organização de empresa, um sistema que hoje consegue 
auxiliar em diversas áreas. Percebesse que várias empresas hoje têm dificuldade 
em estar presentes no mundo online, principalmente nas partes de divulgação e 
vendas, algumas não tem investimento tão alto para realizar outras já não vêem a 
importância e o quanto pode auxiliar. Todo o processo de desenvolvimento do 
protótipo de e-commerce auxiliou com um impacto positivo, executando e 
melhorando processos, também fazendo com que fosse possível conhecer diversas 
ferramentas, métodos e técnicas disponíveis. Um exemplo foi a utilização de alguns 
conceitos que auxiliaram no desenvolvimento de diagramas, modelos, requisitos e 
montar todo o “esqueleto” de banco de dados e sistema antes mesmo do início do 
desenvolvimento. Assim que finalizado a primeira versão do protótipo de e-
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commerce, foi feito uma revisão e testes, onde foi encontrado várias falhas, 
principalmente voltadas a questões de layouts e programação. Isso mostra o quão 
importante é fazer testes e deixar tudo alinhado, os testes são parte do processo e 
toda melhoria realizada precisa passar por eles. Nesse sentido, a utilização do 
protótipo faz com que empresas hoje consigam de forma mais simples, vender 
produtos online e divulgar sua marca, elaborando um planejamento para que se 
obtenha resultados finais de acordo com o objetivo de cada uma. Vale ressaltar que 
a organização é um ponto fundamental, seja de produtos ou vendas. Percebeu-se 
que o protótipo pode acabar auxiliando nesses pontos fazendo com que as 
empresas consigam se estabelecer e aumentar o faturamento.Ao fim do trabalho, 
percebe se também que para que um e-commerce de resultados e auxilie nas 
vendas e aproximação do cliente, devemos cuidar muito a parte de experiência de 
usuário e toda a organização do projeto, assim como as codificações para que o 
protótipo fique o mais rápido possível e evite o máximo de problemas para o usuário. 
Assim que online, começa um processo onde os usuários poderão comprar através 
do protótipo, aumentando as vendas e também todos os usuários que entrarem, 
terão uma aproximação e conhecerão a marca da empresa. Inserindo online e 
trabalhando o SEO do e-commerce, fica muito mais prático encontrar a empresa, 
assim bastará atualizar através do painel administrativo e divulgar.  
 
Palavras-Chave: E-commerce. Gestão. Web. Sistema. Responsividade. Banco de 
dados. Marketing. Vendas. Branding. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 


